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Патруль — дело тонкое
Попытка разблокировать шоссе М4 не удалась

Антон Лавров, Эльнар Байназаров, 
Алексей Рамм

Т урция приложит все усилия, что-
бы наладить безопасность трассы 

М4 в Идлибе. Москва уже предоста-
вила Анкаре дополнительное время 
на то, чтобы договориться с сирий-
ской оппозицией и разобраться с тер-
рористами из группировок «Джебхат 
ан-Нусра» и «Джейш-аль-Ислам» (за-
прещены в России), которые заблоки-
ровали 15 марта первый совместный 
патруль. Правительство Реджепа Тай-

ипа Эрдогана постарается сдержать 
обещание и выполнить обязатель-
ства, взятые на себя в Москве, счита-
ют опрошенные «Известиями» экспер-
ты. Но боевики при этом вряд ли легко 
отступят.

Как сообщили «Известиям» источ-
ники, знакомые с ситуацией, Турция 
прикладывает все усилия, чтобы вы-
полнить свои обязательства и очистить 
трассу М4 от террористических груп-
пировок и боевиков оппозиции, а также 
создать зону безопасности 
по обеим сторонам дороги. 
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Уступили дороги
Антикризисный план частично оплатят за счёт инфраструктуры

Дмитрий Гринкевич, 
Инна Григорьева, Любовь Лежнева

А нтикризисный план могут профи-
нансировать за счёт переноса рас-

ходов по крупным стройкам на более от-
далённую перспективу. О том, что такой 
вариант обсуждается в правительстве, 
«Известиям» рассказали федераль-
ный чиновник и собеседник, близкий 
к кабмину. В частности, планируется 
пересмотреть проекты развития маги-
стральной инфраструктуры: масштаб-
ное строительство дорог не потребу-
ется до тех пор, пока не восстановится 
глобальная экономика, прежде всего 
китайская, пояснили источники. Кро-
ме того, премьер-министр Михаил Ми-
шустин поручил Минтруду (документ 
есть у «Известий») разработать вариан-
ты перехода чиновников и сотрудников 
госкомпаний на дистанционную рабо-
ту, а ФСО — создать безопасную систему 
проведения онлайн-совещаний.

�� ПЛАН ВЕРХНЕГО УРОВНЯ

План по борьбе с коронавирусом и его 
экономическими последствиями пла-
нируют профинансировать за счёт 
временного сокращения програм-
мы госинвестиций в крупные про-
екты, а также плана развития маги-
стральной инфраструктуры, рассказал 
«Известиям» источник, близкий к пра-
вительству. Информацию подтвердил 
федеральный чиновник. По их словам, 
расходы бюджета на этот год, по всей 
видимости, придётся перераспреде-
лить. Дело даже не столько в том, что 
в казне не хватает денег на те или иные 
направления расходов, а в пересмотре 
прогнозов развития мировой эконо-
мики, в частности спроса на перевозки. 
Строительства новых дорог не потре-
буется, пока не восстановится транс-
портное сообщение.

— Какой будет структура спроса 
на товары российского экспорта? Ког-
да восстановится Китай? Куда он бро-
сит ресурсы? Сказать пока невозмож-

но. Вряд ли мы в ближайшее время 
будем возить туда те же металлы или 
уголь в прежних объёмах, — поясняет 
близкий к правительству источник. — 
Спрос на продукцию из КНР, в том чис-
ле на продукты массового потребления, 
тоже снизится. В таких условиях про-
гнозы потребности в транспортной ин-
фраструктуре придётся пересмотреть.

При этом от отсрочки по выплате 
дивидендов госкомпаний на полгода, 
о которой ранее сообщали СМИ, в пра-
вительстве отказались, отметили собе-
седники «Известий».

Вечером 16 марта у первого вице-
премьера Андрея Белоусова прошло 
совещание, на котором обсуждались 
дополнительные меры поддержки для 

антикризисного плана. По словам одно-
го из участников заседания, это будет 
документ верхнего уровня. Это означа-
ет, что в нём укажут общие формули-
ровки, например «Льготные кредиты», 
а далее будет идти отсылка к докумен-
там второго уровня, которые и устано-
вят послабления. Это может быть, на-
пример, постановление правительства.

Комплексный план развития маги-
стральной инфраструктуры до 2024 года 
стоимостью 6,3 трлн рублей включает 
11 федеральных проектов. В его транс-
портную часть вошли в том числе 
проекты «Европа — Западный Китай», 
«Морские порты России», «Железнодо-
рожный транспорт и тран-
зит» и другие.

Шок в руку
Как мировая экономика споткнулась  
о COVID-19 и нефть

Татьяна Бочкарёва

Ц ена на нефть этой весной будет ре-
гулярно проседать ниже $30 за бар-

рель, однако во втором полугодии она 
откатится к $40–45. Российская валю-
та может ослабнуть до 75–80 руб./$, 
но среднегодовой курс зафиксируется 
в диапазоне 68–72 руб./$. Таков наибо-
лее реалистичный сценарий развития 
мировой экономики, сошлись во мне-
нии опрошенные «Известиями» экспер-
ты. В худшем случае рост глобального 
ВВП будет менее 1%, а нефть останется 
на уровне $25–35. При этом экстренное 
снижение ставки ФРС почти до нуля 
говорит о том, что мир ждёт глубокая 
рецессия.

�� ГРАНИЦЫ ЗАКРЫВАЮТСЯ

Если активная фаза распростране-
ния коронавируса завершится до кон-
ца июня, а ликвидация последствий 
пройдёт быстро, то цены на нефть 
могут вернуться к $50  за баррель 
или выше, а доллар откатиться к 66–
68 рублям. Однако это оптимистич-
ный сценарий, считает главный анали-

тик «БКС Премьер» Антон Покатович. 
Пессимистичный, по его словам, до-
пускает, что вспышка COVID-19 будет 
оказывать давление на рост мировой 
экономики в течение всего года. Это 
будет означать увеличение ВВП менее 
1%, нефть на уровне $25–35 и 85+ руб./$.

Однако наиболее реалистич-
ный вариант развития событий  — 
это низкие цены на нефть на протя-
жении всей весны вплоть до менее 
$30 за баррель и ослабление рубля 
до 75–80 руб./$. Однако к концу года 
ситуация нормализуется, и стоимость 
сырья откатится к $40–45, а курс нац-
валюты — к 68–72 руб./$. Но в любом 
случае замедления мировой эконо-
мике не избежать, уверены 
аналитики.

Ненормандский формат 
Парламентарии четырёх стран возьмутся за Донбасс

Екатерина Постникова

В первой половине марта на по-
вестке вновь оказалась возмож-

ная встреча «нормандского форма-
та» на парламентском уровне. Она 
предполагает, что искать пути ре-
шения конфликта в Донбассе будут 
и депутаты четырёх стран — Германии, 
Франции, России и Украины. Эту идею 
украинской оппозиции поддержали 
президент РФ Владимир Путин и чле-
ны российского парламента, однако 
чёткой реакции от трёх других сто-
рон пока нет. «Известия» пообщались 
с возможными участниками межпар-
ламентского «нормандского форма-
та» и пришли к выводу, что такой под-
ход законодатели всех четырёх стран 
разделяют. Только у каждой есть свои 
оговорки.

�� СУТЬ ИДЕИ

Впервые инициатива подключить 
к «нормандскому формату» пар-
ламентариев прозвучала в конце 
2019 года, сразу после саммита Гер-
мании, Франции, России и Украины 
в Париже 9 декабря. Об этом загово-
рил лидер украинской партии «Оп-
позиционная платформа — За жизнь» 
Виктор Медведчук. Владимир Путин 
предложение поддержал.

Вновь в информпространстве оно 
возникло три месяца спустя, во время 

визита Медведчука в Москву — тог-
да он попросил президента РФ рас-
сказать об этой идее главам Германии 
и Франции Ангеле Меркель и Эмма-
нуэлю Макрону. Владимир Путин вы-
разил уверенность: западные лиде-
ры межпарламентский «нормандский 
формат» поддержат. «Им не надо под-
сказывать, они люди опытные», — ска-
зал он. Спикер Госдумы РФ Вячеслав 
Володин, говоря о важности тако-
го подхода, отметил: решения лиде-
ров необходимо закреплять законо-
дательно, «а это уже удел депутатов».

«Известия» обратились к парла-
ментариям четырёх стран с вопро-
сом, насколько актуально расширять 
«нормандский формат» и готовы ли 
они в нём поучаствовать. Как выяс-
нилось, эта идея пользуется поддерж-
кой не только в России.

Без каких-либо условий на неё от-
кликнулись в парламенте Франции. Как 
рассказал «Известиям» член комитета 
сената по иностранным делам, оборо-
не и безопасности от Социалистиче-
ской партии Андре Валлини, инициа-
тиву надо попробовать реализовать, 
даже если её успех не гарантирован. 
По его словам, эту тему французские 
сенаторы обсудят с российскими кол-
легами в конце марта во время визита 
в Москву (как сообщили в Совете Фе-
дерации, из-за эпидемии коронавиру-
са дискуссия может пройти 
по видеосвязи). 

МНЕНИЯ
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« В КОНЦЕ ГОДА 
СИТУАЦИЯ НОР-
МАЛИЗУЕТСЯ, 

СТОИМОСТЬ НЕФТИ ОТ-
КАТИТСЯ К $40–45, А КУРС 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ВА-
ЛЮТЫ — К 68–72 РУБЛЯМ 
ЗА ДОЛЛАР

Акция сирийской оппозиции против совместного российско-турецкого 
патрулирования трассы М4 возле посёлка Нейраб

Коронавирус скорректировал планы российских дорожников
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Штабный вариант
На базе вертолёта Ми-38 создадут 
воздушный командный пункт
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Осторожно, страны закрываются
Как коронавирус меняет жизнь по всему миру

Наталия Портякова, Эльнар Байназаров

По данным ВОЗ, 16 марта в мире насчи-
тывалось уже более 170 тыс. больных 

коронавирусом, 6,6 тыс. человек умер-
ли. Неудивительно, что даже те прави-
тельства, которые и так не сидели сло-
жа руки, стали вводить все новые и новые 
ограничительные меры в попытках не пу-
стить эпидемию к себе или хотя бы сни-
зить скорость заражения. «Известия» 
разбирались, какие ещё страны стали 
невъездными, мероприятия — отменён-
ными и на какие благородные порывы 
пошли некоторые компании и учрежде-
ния из-за эпидемии COVID-19.

�� ВЕЛИКАЯ АНТИВИРУСНАЯ 
СТЕНА

Коронавирус уже сказывается на ситуа-
ции на внешних рубежах Евросоюза — 
16 марта глава Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен заявила, что ЕС вво-
дит временные ограничения на несу-
щественные поездки в ЕС на 30 дней. 
То есть Евросоюз приостанавливает 
действие шенгенских виз для граж-
дан третьих стран. Помимо этого вво-
дятся и внутриевропейские ограни-
чения — о закрытии границ объявили 
Черногория, Венгрия, Италия, Герма-
ния, Польша, к аналогичному шагу го-
товится Финляндия. В этот же день Эм-
мануэль Макрон объявил, что границы 
ЕС и Шенгенской зоны будут закрыты 
на месяц с 17 марта, а Франция на две 
недели уходит в «тотальную изоляцию».

В Австрии вступил в силу запрет 
на собрания более пяти человек. Фран-
ция начала неделю с закрытия школ, 
детских садов и университетов. Те же 
меры ввели Таиланд, Нидерланды, Сло-
вакия, Венгрия и страны Балтии, многие 
из них объявили в стране ещё и чрезвы-
чайное положение.

Под знамёнами борьбы с распро-
странением смертельного вируса за-
крываться продолжили не только учеб-
ные заведения, но и театры и кинозалы, 
а также рестораны и бары. Например, за-
ведениям Нью-Йорка и Лос-Анджелеса 
разрешили работать исключительно 
навынос и доставку еды.

Правительство Германии решило 
закрыть все бары, ночные клубы, музеи 
и кинотеатры, также будут ограничены 
встречи в церквях, мечетях и синагогах.

Закрыли границы, отменили полё-
ты и ввели строгие требования в отно-
шении въезда иностранцев из охвачен-
ных вирусом государств и некоторые 
африканские страны, в том числе Ке-
ния и Гана. Намибия закрыла школы 
на месяц после всего двух подтверж-
дённых случаев. ЮАР заблокирует 
въезд для граждан из стран с высо-
кой степенью риска и закроет мест-
ные школы 18 марта.

Другие страны Чёрного континен-
та, на котором количество заболева-
ний за минувшие выходные удвоилось, 
превысив 300 случаев, пока ограни-
чились временным закрытием церк-
вей, музеев и туристических досто-
примечательностей, а также отменой 
спортивных мероприятий, стремясь 
обуздать распространение болезни. 

Руанда, где на днях был зарегистриро-
ван пока один случай COVID-19, начала 
профилактику с массового оборудова-
ния столичных остановок, ресторанов 
и магазинов переносными раковина-
ми — чтобы жители Кигали чаще мыли 
руки.

�� ПОЛИТИЧЕСКИЙ БЛЭКАУТ

Коронавирус вносит коррективы 
и в политическую жизнь всего мира. 
13  марта президент США Дональд 
Трамп ввёл в стране чрезвычайное по-
ложение, демократические праймериз 
в Луизиане перенесли с апреля на ко-
нец июня, а главные кандидаты от де-
мократов Берни Сандерс и Джо Бай-
ден отменили предвыборные ралли 
и встречи с избирателями.

В Иране, где зарегистрировано 
уже свыше 7 тыс. случаев заражения 
COVID-19, на полгода отложили вто-
рой тур парламентских выборов. А вот 
Франция и немецкая земля Бавария 
не стали отменять местные выборы. 
И там и там они прошли 15 марта. В Ба-
варии, где к выходным было зареги-
стрировано более 680 больных, явка 
избирателей, на удивление, заметно 
возросла по сравнению с той, что была 
шесть лет назад. А вот во Франции она 
предсказуемо упала. Зато не растеряли 
активность «Жёлтые жилеты» — в ми-
нувшую субботу несколько сотен про-
тестующих собрались в центре Парижа, 
невзирая на запрет публичных собра-
ний с участием более 100 человек.

ЕС создал €25-миллиардный фонд 
для помощи наиболее пострадавшим 
странам, но с выделением финансов 
пока не спешит, что вызывает вопро-
сы у Италии — число умерших от коро-
навируса в стране превысило 2 тыс. че-
ловек. На этом фоне выгодно отличился 
Китай, приславший в Рим команду ме-
диков для борьбы с инфекцией.

В Израиле на фоне пандемии пре-
мьер-министр Биньямин Нетаньяху 
предложил лидеру оппозиционного 
блока «Кахоль-лаван» Бени Ганцу сфор-
мировать правительство национально-
го единства для борьбы с чрезвычай-
ной угрозой. Нетаньяху настаивает, что 
первые два года премьерское кресло 
будет занимать он, последующие два — 
Ганц. Но тот отказался.

Из-за действующего в Израиле запре-
та на собрания свыше 100 человек вла-
сти решили перенести суд над премье-
ром Нетаньяху с 17 марта на конец мая.

Из-за коронавируса будет отложе-
но и очередное заседание сирийского 
конституционного комитета, заявил 
«Известиям» представитель оппозици-
онного списка комитета Яхья аль-Ариди. 

Между тем на Ближнем Востоке 
осталось четыре страны, которые ви-
рус пока обошёл стороной. Это Ливия, 
Южный Судан, Йемен и Сирия. Власти 
последней тем не менее подстрахова-
лись и перенесли парламентские вы-
боры на конец мая.

Как рассказали «Известиям» в пра-
вящей партии Баас, в стране закрыты 
школы и университеты, все КПП на гра-
нице с Ираком и Иорданией приведены 
в состояние повышенной готовности.

— Мы видели ролики из магазинов 
Италии, Германии, у нас такого нет, ни-
какого особого ажиотажа не наблюда-
ется, — сказала «Известиям» руководи-
тель центра «Русский мир» в Дамаске 
Светлана Родигина. — Рынки открыты, 
но посещение мечетей ограничено, ве-
рующих призывают молиться дома.

Сирийские больницы, несмотря 
на войну, на эмбарго ЕС и США, имеют 
достаточно лекарств, их количество 
в разы превышает потребности насе-
ления, заявили «Известиям» в парла-
менте САР.

В Западной Ливии с 16 марта дей-
ствует режим ЧС, закрыты все воздуш-
ные и морские гавани, в обеих частях 
страны закрыты университеты и шко-
лы. Премьеру правительства нацио-
нального согласия Файезу Сарраджу 
пришлось отдельно проговорить: будут 
закрыты все кальянные «шиша». Тако-
го не происходило даже в самые слож-
ные годы гражданской войны.

�� ВИРУСНЫЙ КРЕАТИВ

Ситуация, в которой миллионы людей 
оказались вынуждены свести к мини-
муму вылазки из дома, побудила не-
которые заведения к нестандартным 
решениям. Венская опера, к примеру, 
начала онлайн-трансляции концер-
тов. Бесплатный доступ к постановкам 
анонсировала и Metropolitan opera. Не-
которые западные учебные заведения 
открыли онлайн-курсы для учащихся, 
перешедших на домашнее обучение.

В Австралии один из сетевых су-
пермаркетов установил ежедневный 
специальный час для клиентов стар-
ше 60 лет. Чтобы они — как самая чув-
ствительная к болезни категория на-
селения — смогли совершать покупки 
в относительной безопасности.

На фоне дефицита дезинфициру-
ющих средств французский конгло-
мерат LVMH перевёл с 16 марта пред-
приятия, производящие парфюм 
и косметику брендов Christian Dior, 
Guerlain и Givenchy, на производство 
вод но-спиртового геля. Все партии геля 
обещали предоставить органам здраво-
охранения и больницам бесплатно.

Благородство проявили и итальян-
ские компании. На фоне карантина, 
в ситуации которого страна живёт уже 
неделю, в Италии появилась инициа-
тива «Цифровая солидарность». Опе-
раторы связи начали предоставлять 
практически безлимитный интернет, 
а газеты — отменять плату за подписку.

А ещё Италия запела.
— Да, люди поют на балконах. Но это 

не весёлая вечеринка, это форма вза-
имной поддержки и солидарности, — 
рассказала «Известиям» жительница 
Рима Мария. — В доме напротив маль-
чишка вывесил из окна итальянский 
флаг с сердечком и надписью andrà tutto 
bene («Всё будет хорошо»). 

Подбодрить сограждан решили 
и лётчики итальянских ВВС. На днях ин-
тернет обошло видео, на котором груп-
па истребителей оставляет в небе над 
морем следы в цветах национального 
флага под сопровождение арии Nessun 
dorma из оперы «Турандот».

Новости  

Едовые резервы
Продуктов в торговых сетях хватит на восемь недель

Евгения Перцева, Вадим Арапов

З апасов продуктов питания в магазинах 
хватит на восемь недель, но идёт по-

стоянное пополнение, рассказал «Извес-
тиям» пресс-секретарь Ассоциации ком-
паний розничной торговли (АКОРТ) Илья 
Власенко. Ритейлеры фиксируют повы-
шенный спрос на бакалею, средства лич-
ной гигиены, бытовую химию. Производи-
тели утверждают, что готовы обеспечить 
повышенные нужды торговых сетей, они 
уверены: ситуация носит временный ха-
рактер. Минпромторг уже разослал ритей-
лерам письмо с рекомендацией поддер-
живать в магазинах постоянные запасы 
необходимых товаров.

�� ЗАПАСЫ ЕСТЬ

Как пояснил «Известиям» Илья Власенко, 
товары, которые пользуются повышен-
ным спросом, торговые сети закупают 
в усиленном режиме. По оценкам ритей-
леров, запасов по основным товарным 
группам хватит почти на восемь недель. 
Наиболее популярны сейчас гречка, ма-
кароны, средства дезинфекции (напри-
мер, антисептики) и туалетная бумага.

— У торговых сетей на сегодняшний 
день нет проблем по основным товар-
ным категориям: ни с запасами, которые 
сформированы с учётом колебаний спро-
са, ни с доставкой продукции в магази-
ны, — сказал представитель АКОРТ. — Со-
вместно с органами федеральной власти 
прорабатываются вопросы ускорения 
доставки продукции, которая пользу-
ется повышенным спросом.

Илья Власенко отметил: сейчас сети 
уделяют особое внимание бесперебой-
ной доставке товаров в небольшие тор-
говые точки, где складские помещения 
ограничены по размерам и куда в еже-
дневном режиме нужно довозить про-
дукцию из распределительных центров. 
Он подчеркнул, что ситуацию со снаб-
жением контролируют правительство, 
местные администрации и сами ритей-
леры. На прошлой неделе Минпромторг 
уже запрашивал у торговых компаний 
дополнительные данные о том, какой 
объём продукции находится в их распо-
ряжении, а также о спросе на неё.

Минпромторг 16 марта разослал ри-
тейлерам письмо с рекомендациями 
по работе в период противодействия 
коронавирусной инфекции (документ 
есть у «Известий»). Обращение направ-
лено в АКОРТ, Ассоциацию компаний 
интернет-торговли, Ассоциацию мало-
форматной торговли и Союз независи-
мых сетей. Так, ведомство предложило 
магазинам уменьшить очереди и преду-
преждать граждан о необходимой безо-
пасной дистанции — минимум один метр 
друг от друга. Более того, сотрудникам 
сетей следует регулярно протирать по-
верхности, к которым чаще всего при-
касаются покупатели: ручки тележек, 
POS-терминалы, дверные ручки. Также 
ритейлеры должны обеспечить посто-
янное наличие востребованных товаров 
в торговых залах и усилить их запасы.

�� ПРИНЕСИТЕ СО СКЛАДА

Как сообщили «Известиям» в торго-
вой сети «Лента», в целях профилак-
тики компания увеличила количество 
уборок, а также проводит дезинфекцию 
поверхностей и тележек, измеряет тем-
пературу сотрудникам.

В пресс-службе «Магнита» «Извести-
ям» сказали, что фиксируют рост спроса 
на продукты питания длительного хра-
нения, но ажиотажа и нехватки товаров 
нет. В целом сейчас ситуация спокойная, 
подчеркнул представитель ритейлера.

— Мы полностью контролируем си-
туацию с поставками: закупаем това-
ры в больших объёмах, в магазинах 
держим увеличенный запас базовой 
продукции, — сказали в компании. — 

На складах сформированы резервы 
продуктов питания (в первую очередь 
бакалеи), средств личной гигиены, бы-
товой химии, детского питания и кор-
мов для животных.

В торговой сети отметили, что при 
необходимости готовы увеличить ин-
тенсивность поставок в магазины 
за счёт собственного и наёмного транс-
порта. Компания следит за уровнем про-
даж и запасов, чтобы иметь возмож-
ность быстро реагировать на всплески 
спроса в любом из 65 регионов присут-
ствия. Сейчас поставки осуществляют-
ся в нормальном режиме.

В пресс-службе «Ашан ритейл Россия» 
«Известиям» сообщили: в магазинах сети 
также наблюдается рост спроса на това-
ры длительного хранения. По сравнению 
с предыдущей неделей продажи мясных 
консервов и гречневой крупы выросли 
в два раза, макарон, сахара и рыбных кон-
сервов — в полтора раза, а продажи туа-
летной бумаги — на 40%.

— Но, несмотря на это, магазины 
справляются с нагрузкой, полки за-
полнены товаром. Заказы продукции 
наибольшего спроса увеличены, поэ-
тому дефицита в магазинах сети нет 
и не ожидается. Отгрузки товара про-
исходят в обычном режиме. Мы при-
зываем клиентов рационально подхо-
дить к совершению покупок и не делать 
слишком больших запасов, продукты 
в наших магазинах присутствуют в до-
статочном количестве, — подчеркнул 
представитель «Ашан ритейл Россия».

В пресс-службе Metro Cash & Carry 
«Известиям» сказали, что также наблю-
дают увеличение спроса на товары дли-
тельного хранения, средства гигиены. 
А в компании «О’кей» отметили, что 
не прогнозируют дефицита даже при 
нынешнем уровне спроса. В распре-
делительных центрах ритейлера соз-
дан достаточный товарный запас, что-
бы обеспечить им магазины в течение 
длительного времени.

В «Утконосе» заявили, что по итогам 
прошлой недели прирост запасов саха-
ра (одной из самых популярных марок) 
составил 192%, гречки — 236%, упаковок 
туалетной бумаги на 12 рулонов — 827%.

Некоторые сети уже проводят пере-
говоры по поставке внеплановых объё-
мов продовольственных товаров, сказал 
«Известиям» исполнительный директор 
ассоциации «Руспродсоюз» Дмитрий Вос-
триков. Запасы поставщиков позволя-
ют отвечать на эти запросы, хотя вопрос 
оперативного согласования цен остаётся 
актуальным из-за роста себестоимости 
продукции после колебания курса валют.

— Объёмы производства в стране 
значительно превышают потребле-
ние, а складские мощности позволя-
ют быстро реагировать на изменения, 
чтобы обеспечить россиян всеми не-
обходимыми товарами, — сказал экс-
перт. — Мы считаем, что рост спроса 
на указанные категории товаров носит 
временный характер.

�� ПЕРВЫЙ ПОШЁЛ

Первыми на ситуацию с коронавирусом 
отреагировали потребители в Москве 
и области. Объём продаж в гипермар-
кетах в столичном регионе за неделю 
с 9–15 марта вырос на 54% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года. Об этом свидетельствует ста-
тистика оператора фискальных данных 
«Платформа ОФД», который обрабо-
тал 40 млн чеков более чем с 900 тыс. 
онлайн-касс магазинов.

Средний чек при этом увеличился 
в полтора раза — почти до 2,6 тыс. рублей. 
В супермаркетах и магазинах «у дома» 
объём продаж не изменился. Хотя сред-
ний чек увеличился на 2% (до 445 рублей) 
и на 9% (до 442 рублей) соответственно. 
Объём реализации товаров в других ре-
гионах страны в этих форматах торгов-
ли также не изменился, лишь продажи 
в гипермаркетах выросли на 1%.

Директор по продуктам на данных 
«Платформы ОФД» Дмитрий Батюшен-
ков сказал «Известиям»: московские вла-
сти на прошлой неделе вводили немало 
ограничений. Как следствие в выходные 
покупатели устремились в крупные ма-
газины, где удобнее приобрести одно-
временно много различных товаров.

Вечером 16 марта Минсельхоз пору-
чил регионам создать двухмесячный 
запас основных видов продовольствия. 
За ситуацией будут следить оператив-
ные штабы во всех субъектах.

Коронавирус заставил Израиль закрыть границы, аэропорты и отложить суд над 
премьер-министром

Пограничный стоп

С полуночи 18 марта до 1 мая за-
крывает въезд для иностранцев 
и Россия. Ограничение не коснётся 
только сотрудников диппредстави-
тельств и консульств, представите-
лей дипломатических делегаций, 
водителей автомобилей, экипа-
жей воздушных, морских и реч-
ных судов, а также поездов меж-
дународного железнодорожного 
сообщения и лиц, постоянно про-
живающих на территории страны 
или следующих транзитом. 
Ранее правительство РФ закрыло 
границу с Белоруссией из-за того, 
что эта страна не соблюдает реко-
мендаций ВОЗ по предотвраще-
нию распространения коронави-
руса. В ответ президент Александр 
Лукашенко заявил, что озадачен 
этим решением, и добавил, что 
в его республике ситуация спокой-
нее, чем в «полыхающей от коро-
навируса» России.
Москва выразила недоумение 
в связи с высказываниями руко-
водства Белоруссии и отметила, 
что утверждение «Россия вся по-
лыхает от коронавируса» не соот-
ветствует действительности.

A Представитель Андрея Бе-
лоусова отказался от ком-

ментариев.
Глава «Опоры России» Александр 

Калинин, который также находится 
на совещании у Андрея Белоусова, 
рассказал, что меры поддержки биз-
неса были расширены. Например, на-
логовые каникулы планируется уста-
новить не только для тур операторов 
и авиакомпаний, но и для индиви-
дуальных предпринимателей, кото-
рые работают в качестве турагентов. 
Также дать отсрочку по фискаль-
ным выплатам могут предприятиям 
из сфер транспорта и логистики, об-
щепита, выставочной деятельности. 
Планируется ввести компенсации 
банкам по кредитам МСП, а также 
государственным МФО и гарантий-
ным фондам, работающим с малым 
бизнесом.

В пресс-службе Минфина сооб-
щили, что «сейчас идёт подготовка 
плана первоочередных действий для 
поддержки экономики и граждан, во-
просы прорабатываются».

Сейчас не тот момент, когда нуж-
но долго анализировать, какие рас-
ходы наиболее, а какие наименее эф-
фективны для перераспределения 
средств, считает руководитель на-
правления «Фискальная политика» 
Экономической экспертной груп-
пы Александра Суслина. Следует 
выделять деньги максимально опе-
ративно, причём в первую очередь 
на экстренные закупки необходимых 
препаратов и оборудования, форси-
рование строительства клиник и так 
далее.

Руководитель направления ана-
лиза и прогнозирования ЦМАКП 
Дмитрий Белоусов считает, что по-
мимо пересмотра инвестиций в раз-
витие транспортной инфраструкту-
ры целесообразно было бы частично 
перераспределить средства обо-
ронных программ. Дело в том, что 

социальные обязательства сейчас 
в приоритете, их ждёт население, 
а в условиях падения нефтяных коти-
ровок и ослабления рубля стоимость 
импортных продуктов и одежды 

в любом случае возрастёт. Поэтому 
на борьбу с бедностью потребуется 
выделить значительно больше денег, 
чем изначально планировалось, ре-
зюмировал эксперт.

�� РАССАДЯТ ПО ДОМАМ

Кроме предоставления ресурсов 
на приоритетные направления пра-
вительство запланировало ужесто-
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« ОБЪЁМЫ ПРО-
ИЗВОДСТВА В 
СТРАНЕ ЗНАЧИ-

ТЕЛЬНО ПРЕВЫШАЮТ ПО-
ТРЕБЛЕНИЕ, А СКЛАДСКИЕ 
МОЩНОСТИ ПОЗВОЛЯЮТ 
БЫСТРО РЕАГИРОВАТЬ НА 
ИЗМЕНЕНИЯ

Уступили дороги
Антикризисный план частично оплатят за счёт инфраструктуры
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Эксперты сомневаются, что экспорт грузов в Китай быстро восстановится (на фото — перевалка угля в порту Находка)
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Не работаешь в офисе
Лишь 16% компаний отпустили сотрудников по домам

Екатерина Ясакова, Ярослава 
Костенко, Мария Перевощикова

Большая часть российских работо-
дателей уверена, что не сможет 

обеспечить всем своим сотрудникам 
удалённую работу в условиях рас-
пространения нового коронавируса. 
Об этом заявили 80% участников опро-
са, проведённого сервисом hh.ru спе-
циально для «Известий». При этом как 
минимум в трети компаний вообще 
не вводят никаких предупредительных 
мер, показали результаты исследова-
ния. Роспуск офисов — беспрецедент-
ный случай в современной истории, от-
метили эксперты. 

�� ОСТАВАТЬСЯ НА МЕСТАХ

Каждая третья компания  — 34%  — 
не вводила никаких мер по борьбе 
с распространением нового корона-
вируса, показал опрос работодателей 
аналитиками сервиса hh.ru. Лишь 16% 
работодателей разрешили сотрудни-
кам работать из дома. Почти в 80% ор-
ганизаций уверены, что присутствие 
некоторых работников в офисах обя-
зательно.

А вот опрос, проведённый среди со-
искателей, показал, что доля недобро-
совестных компаний ещё выше. Более 
45% респондентов заявили, что их ра-
ботодатель не предпринял никаких 
мер по борьбе с коронавирусом. Лишь 
11% сотрудников сообщили, что на ра-
боте им измеряют температуру. 7% от-
метили, что в офисе стали чаще делать 
уборку, 12% сообщили о закупках ан-
тисептиков. При этом только 13% со-
трудников имеют возможность рабо-
тать из дома.

Более того, как показало исследо-
вание аналитического центра «Би-
трикс24», в 35% компаний вообще 
не рассматривают вариант дистанци-
онной работы.

Сотрудник может претендовать 
на удалёнку только по соглашению 
с работодателем, пояснили «Извести-
ям» в Минтруде. Единственным исклю-
чением является ситуация, когда сот-
рудника принудительно изолируют 
от общества на период двухнедельно-
го карантина. Этот срок причисляют 
либо к больничному, либо к отпуску, 
добавил управляющий партнёр юри-
дической компании AVG Legal Алек-
сей Гавришев.

Однако при объявлении карантина, 
комендантского часа или других по-
добных мер работодатель обязан от-
пустить работника домой и ни при ка-
ких обстоятельствах не заставлять его 
выходить на работу. При этом все ад-
министративные издержки ложатся 
на плечи работодателя, заявил управ-
ляющий партнёр юридической компа-
нии Алексей Гавришев.

В истории России случаи роспу-
ска сотрудников происходили только 
во время экономических кризисов — на-
пример, в 2008 году или в 90-е, отметил  
президент ассоциации содействия 
обес печению безопасных условий тру-
да «Эталон» Олег Косырев. По его сло-
вам, для тех времён были характерны 
отпуска без сохранения зарплаты.

— Закрытие офисов из-за инфекци-
онных заболеваний — беспрецедент-
ный случай, — подчеркнул эксперт.

Работать из дома своим сотрудни-
кам уже порекомендовали «Яндекс», 

Mail.ru, «Почта России», «Русал» и ряд 
других корпораций.

�� С ЧИСТЫМИ ПЕРИЛАМИ

Среди тех, кто сейчас вынужден отси-
живаться дома, есть и «карантинни-
ки» — люди, которые контактировали 
с носителями COVID-19 или вернулись 
из-за границы. При этом, согласно Жи-
лищному кодексу, в жилых зданиях 
УК должны обеспечивать безопасные 
условия, в том числе благополучную 
санитарно-эпидемиологическую об-
становку, сказал «Известиям» неза-
висимый эксперт в сфере ЖКХ Павел 
Склянчук.

По его мнению, будет логично, если 
Минстрой и Роспотребнадзор созда-
дут совместный документ, который 
будет описывать алгоритм действий 
для УК на случай появления в доме та-
ких жильцов. В местах общего пользо-
вания должна проводиться дезинфек-
ция с соблюдением всех санитарных 
правил, считает Павел Склянчук. В ве-
домствах, мэрии Москвы и оператив-
ном штабе по коронавирусу на запрос 
«Известий» оперативно не ответили.

При этом министерство ЖКХ Мо-
сковской области уже объявило, что 
с 16 марта все УК жилых домов Под-
московья будут ежедневно прово-
дить дезинфекцию подъездов обез-
зараживающими средствами. Речь 
идёт о холлах, перилах и лифтовых ка-
бинах. Ведомство разработало ком-
плекс мер совместно с региональной 
Госжил инспекцией.

Однако исполнительный директор 
НП «ЖКХ Контроль» Светлана Разво-
ротнева отметила, что эти меры, веро-
ятнее всего, неэффективны — в подъ-
ездах жильцы редко встречаются друг 
с другом и заражение там маловеро-
ятно. По мнению эксперта, реальные 
затраты на дезинфекцию будут несо-
поставимы с эффектом от них.

�� ОПЕРЕЖАЯ СОБЫТИЯ

По данным на 16 марта, в нашей стра-
не зарегистрировано 30 новых случаев 
заражения COVID-19. 20 из них — в Мо-
скве, три — в Санкт-Петербурге, ещё 
три — в Самарской области и по одно-
му — в Республике Коми, Пермском 
крае, Московской и Кировской обла-
стях. Всего в РФ зарегистрировано 
93 заболевших, сообщил оперативный 
штаб по предупреждению завоза и рас-
пространения новой коронавирусной 
инфекции на территории России.

Счётчик гонконгской газеты South 
China Morning Post вечером 16 марта 
показывал, что в мире зафиксировано 
170 377 случаев заражения новым ти-
пом коронавируса. Болезнь уже унесла 
6650 жизней, из них 3213 — на террито-
рии материкового Китая и 1809 — в Ита-
лии. Наиболее сильно инфекция рас-
пространена в КНР (80 860), в Италии 
(24 747) и в Иране (9191). Тяжёлая обста-
новка сложилась также в Южной Корее 
(8236) и во Франции (5437).

Чтобы предотвратить распро-
странение вируса, в России вводят-
ся новые предупредительные меры. 
С 18 марта до 1 мая будет ограничен 
въезд в страну иностранных граждан 
и лиц без гражданства — за исключе-
нием водителей грузовиков, дипло-
матов и резидентов.

Провериться на COVID-19 теперь 
можно, не имея соответствующих сим-
птомов, заявил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин на первом заседании 
координационного совета при прави-
тельстве по борьбе с распространени-
ем новой коронавирусной инфекции 
на территории РФ. По его поручению 
возможности такого обследования бу-
дут расширены в аэропортах, а также 
на железнодорожных и автовокзалах. 
С 16 марта центры бесплатного тести-
рования на коронавирус уже зарабо-
тали в 18 районах Санкт-Петербурга.

Вице-премьер Татьяна Голикова 
анонсировала перенос даты досроч-
ной сдачи ЕГЭ. Кроме того, 16 марта 
правительство приняло решение о ча-
стичном перекрытии границы с Бе-
лоруссией.

Минобрнауки рекомендовало пе-
ревести студентов на дистанцион-
ное обучение, а Минспорт отменил 
все международные спортивные со-
ревнования в стране. Минтруд обе-
щал пересмотреть порядок оплаты 
больничных, чтобы россияне не те-
ряли доход из-за коронавируса.

Продолжают ужесточаться меры 
и в регионах России. Мэр Москвы 
Сергей Собянин, также назначенный 
руководителем рабочей группы Госсо-
вета РФ по противодействию распро-
странению коронавируса, до 10 апреля 
ограничил до 50 человек численность 
участников мероприятий в зданиях. 
С 21 марта временно закроются все 
школы и дошкольные учреждения. 
Режим повышенной готовности вве-
дён в Тульской, Самарской, Пензен-
ской и Вологодской областях. Запрет 
на массовые мероприятия ввела и ад-
министрация Бурятии.

Вирусный спрос
Россияне скупают респираторы и защитные очки

Анна Ивушкина

Вслед за медицинскими масками 
россияне начинают закупать ре-

спираторы и защитные очки. Об этом 
свидетельствует статистика операто-
ра фискальных данных «Такском», с ко-
торой ознакомились «Известия». Эти 
средства действительно эффективны 
в качестве противовирусной защиты, 
но рядовым гражданам они, как прави-
ло, не нужны, говорят эксперты.

В феврале продажи респираторов 
выросли вчетверо в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого года, 
следует из данных «Такскома». При 
этом средняя цена изделия поднялась 
на 18% — до 242 рублей. Также данные 
компании свидетельствуют о росте 
спроса на защитные очки. Их россия-
не в феврале покупали на 33% чаще. 
Их средняя стоимость выросла на 9%, 
до 158 рублей.

По-прежнему сохраняется спрос 
и на медицинские маски — их в февра-
ле купили в 4,5 раза больше, чем в тот же 
период год назад. Средняя цена за упа-
ковку — 49 рублей, на 16% дороже, чем 
в 2019-м. Из графика продаж по дням 
видно, что пик спроса на медицинские 
маски пришёлся на первую неделю 
февраля, а затем планомерно снижал-
ся. Любопытно, что меньше всего ма-
сок и респираторов россияне покупали 
в праздничный уикенд 22–24 февраля.

Также «Такском» проанализировал 
динамику продаж стерильных перча-
ток — они пока остаются на уровне про-

шлого года (плюс 0,5%). А вот цены на них 
продавцы предусмотрительно повыси-
ли — на 9%, в среднем до 81 рубля за пачку.

Со 2 марта Россия ввела запрет 
на вывоз из страны ряда медицинских 
изделий, в том числе защитных масок 
и бинтов. Ограничение установлено 
соответствующим постановлением 
правительства. Также документ запре-
щает экспортировать марлю, вату, ко-
стюмы химической защиты, медицин-
ские перчатки, респираторы и другие 
изделия. Ограничения не распростра-
няются на вывоз продукции для ока-
зания международной гуманитарной 
помощи другим государствам на осно-
вании решений правительства. Граж-
дане могут брать «запрещённые» то-
вары с собой в поездки за рубеж для 
личного пользования, уточняется в по-
становлении. С помощью этих мер пра-
вительство надеется предотвратить 
искусственный дефицит некоторых 
видов медицинских изделий, которые 
спекулянты могут вывозить за рубеж, 
пояснил ранее министр промышленно-
сти и торговли Денис Мантуров.

В середине февраля Федеральная 
антимонопольная служба зафиксиро-
вала дефицит медицинских масок в ап-
теках Москвы и Карачаево-Черкесии. 
Изделий не было более чем в полови-
не торговых точек регионов.

Запрет экспорта вряд ли позволит 
избежать дефицита защитных меди-
цинских изделий, полагает директор 
по развитию компании RNC Pharma 
Николай Беспалов.

— Предполагаю, респираторы стали 
покупать из-за того, что медицинские 
маски сложно найти. Можно ожидать, 
что ситуация с ценами в ближайшее 
время в лучшую сторону не изменится. 
На фоне распространения коронавиру-
са в Европе ажиотаж вырастет, а вме-
сте с тем подорожают и ходовые това-
ры, — считает эксперт.

Маски, респираторы и очки дей-
ствительно являются средствами 
противовирусной защиты, отметила 
завкафедрой инфекционных заболева-
ний Российского университета друж-
бы народов Галина Кожевникова.

— Но вопрос — нужны ли они обыч-
ным людям, — считает она. — Допу-
стим, в очках я не вижу необходимости. 
Шанс, что вирус попадёт на слизи-
стую от больного, в нынешних реали-
ях не то что минимален, а близок к фан-
тастическому.

Что касается масок и респираторов, 
то их использование наиболее акту-
ально для тех, кто по работе много кон-
тактирует с людьми, например продав-
цов или таксистов, отметила Галина 
Кожевникова.

Использовать маски для защиты 
органов дыхания ранее рекомендовал 
Роспотребнадзор. Также ведомство 
обратило внимание россиян на не-
обходимость мыть руки перед едой 
и после посещения людных мест, ре-
комендовало не ходить в зоопарки 
и на рынки, есть только термически 
обработанную пищу и пить бутили-
рованную воду.

Обломать шипы
Препарат от панкреатита поможет вылечить COVID-19

Анна Урманцева, Мария Недюк

Н айден быстрый способ переориенти-
ровать уже одобренное для примене-

ния в Японии лекарство от хронического 
панкреатита для подавления инфекции 
COVID-19. Немецкие учёные смогли вме-
шаться в жизненный цикл китайского 
патогена, сделав невозможным его при-
крепление к клетке человека. Российские 
вирусологи подтвердили «Известиям» пер-
спективность препарата, который имеет 
все шансы обогнать другие в проведении 
доклинических и клинических испытаний.

�� ОСОБАЯ СУБСТАНЦИЯ

Во многих лабораториях мира сейчас 
пытаются создать препарат, который 
эффективно подавлял бы размноже-
ние SARS-CoV-2 — коронавируса, вы-
зывающего болезнь COVID-19, которая, 
по последним данным, поразила почти 
170 тыс. человек.

Все специалисты уверены: лучшим 
способом было бы не создание лекар-
ства с нуля — на это уйдёт слишком мно-
го времени, а подстройка уже разрабо-
танной субстанции под характеристики 
SARS-CoV-2 с целью остановить бушу-
ющую инфекцию.

Учёные из Немецкого примат-центра 
в Гёттингене (German Primate Center — 
некоммерческий независимый иссле-
довательский институт) попробовали 
применить против SARS-CoV-2 лекар-
ство, изначально предназначенное для 
лечения хронического панкреатита 
и послеоперационного рефлюкс-эзофа-
гита. Лечат им также некоторые формы 
рака. Вещество называется «Мезилат 
Камостата» (Camostat Mesilate), оно уже 
было испытано на людях, хотя и не для 
лечения COVID-19.

Понятно, что вывод на рынок новой ле-
карственной субстанции тоже потребует 
доклинических и клинических испыта-
ний. Однако, так как уже было доказано, 
что препарат в целом безопасен, одобре-
ние FDA (Food and Drug Administration — 
организация в США, которая осуществля-
ет управление по санитарному надзору 
за качеством пищевых продуктов и меди-
каментов) можно получить быстрее. Или 
учреждение разрешит экстренное ис-
пользование лекарства не по назначению.

�� СЛОМАТЬ «ЗАМОК»

Новое вещество умеет вмешиваться 
в процесс прикрепления шипов коро-
ны вируса к клетке человека. Дело в том, 
что за образование короноподобных 
шипов на поверхности нового патоге-
на отвечает спайковый белок. Спайко-
вый или отростчатый белок (S) назван 
так вследствие его схожести с шипа-
ми или короной при рассмотрении под 
электронным микроскопом. Именно 
он позволяет коронавирусам присое-
диниться к рецепторам клетки хозяина 
до момента проникновения вируса в эту 
клетку. То есть данный шип («ключ») ис-
пользуется для связывания с рецепто-
ром — другим белком, который служит 
«замком» для входа в клетку человека. 
После этого вирусная оболочка слива-
ется с оболочкой клетки человека, по-

зволяя геному патогена проникнуть 
внутрь и начать инфицирование.

Исследователи нашли хитрый способ 
влиять не на сам штамм, а на клетку хо-
зяина, то есть не на «ключ», а на «замок», 
который просто перестаёт работать.

— Мишенью этих препаратов явля-
ются не структурные или регулятор-
ные белки вируса, а клеточный фер-
мент клетки хозяина, который участвует 
в жизненном цикле SARS-CoV-2, имен-
но в процессе проникновения вируса 
в клетку, — пояснил заведующий инфек-
ционным отделением университетской 
клиники H-Clinic РУДН Данила Коннов.

Расширение знаний о молекулярных 
механизмах жизненного цикла корона-
вируса позволит прицельно выявлять 
потенциальные мишени для специфи-
ческой терапии, добавил эксперт.

�� СРЕЗАТЬ ПУТЬ

Российские вирусологи уверены: это 
один из самых перспективных препа-
ратов, так как молекула уже разрабо-
тана и применяется в медицине.

— Препарат «Мезилат Камостата» до-
ступен в Японии, но пока не разрешён 
FDA, — рассказал «Известиям» научный 
сотрудник лаборатории анализа пока-
зателей здоровья населения и цифро-
визации здравоохранения МФТИ Да-
вид Наимзада. — Это, впрочем, понятно: 
японские разрешительные процедуры 
известны своей быстротой и доступ-
ностью для производителей, поэтому 
много новых препаратов, в том числе 
и противоопухолевые, выходит на ры-
нок сначала в Японии.

По мнению эксперта, потенциал этой 
субстанции очень высок, а теперь после-
дует так называемое расширение списка 
показаний, когда для существующего 
лекарства подбирают новые возможные 
болезни для лечения.

Доцент Сколтеха Георгий Базыкин 
также назвал препарат многообеща-
ющим.

— Насколько он оправдает ожида-
ния, покажут клинические испыта-
ния, — добавил он.

В ВОЗ «Известиям» сказали, что 
не вправе комментировать текущие 
исследования.

А вот руководитель лаборатории ге-
номной инженерии МФТИ Павел Волч-
ков выразил сомнение по поводу эф-
фективности препарата. Он обратил 
внимание на то, что испытания лекар-
ственной субстанции проведены с уча-
стием не SARS-CoV-2, а с химерным ви-
русом везикулярного стоматита, куда 
вставлялся спайк-белок от китайско-
го патогена.

— Многие лаборатории не имеют до-
ступа к первому и второму уровням 
патогенности (SARS-CoV-2 относит-
ся ко второму. — «Известия»), — заявил 
учёный. — И тогда сотрудники этих ла-
бораторий идут на хитрость: они ис-
кусственно собирают вирус с помо-
щью обратной генетики и вставляют 
туда отдельные компоненты того са-
мого SARS-CoV-2. Но тогда мы не мо-
жем быть на 100% уверены, что лекар-
ство станет действовать так же хорошо 
и на настоящий SARS-CoV-2.

Кроме того, по словам эксперта, ут-
верждение специалистов из Гёттинге-
на о том, что SARS и SARS-CoV-2 имеют 
одинаковые антитела и поэтому лекар-
ство должно работать, опровергается 
многими научными статьями.

— Получается, что иммунный от-
вет переболевших во время более ран-
них вспышек эпидемий коронавируса 
должен защищать человека от текущей. 
Однако мне известно много научных ра-
бот, где говорится, что SARS-CoV-2 со-
всем особенный и антитела от других 
коронавирусов не могут его блокиро-
вать, — подчеркнул Павел Волчков.

Впрочем, стоит отметить, что жур-
нал Cell (в нём опубликована научная 
статья про препарат) имеет высокий 
рейтинг доверия профессионального 
сообщества, и мнение авторов статьи 
заслуживает внимания. Кроме того, 
наличие уже существующего имму-
нитета от COVID-19 для некоторых лю-
дей тоже можно считать хорошей но-
востью.

 Новости

Исследователи нашли 
хитрый способ влиять 
не на сам штамм, а на 
клетку хозяина, то есть 
не на «ключ», а на «за-
мок», который просто 
перестаёт работать

Вирус у границ

В ладимир Путин обсудил меры по противодействию распространению 
коронавирусной инфекции с главой Финляндии Саули Ниинистё. Теле-

фонный разговор состоялся 16 марта. 

  «Условлено, что возможные решения в отношении режима работы пунк-
тов пропуска на российско-финской границе будут приняты в тесном вза-
имодействии по линии соответствующих служб и ведомств», — уточнили 
в пресс-службе Кремля. 

  В этот же день президент встретился с председателем правления банка 
ВТБ Андреем Костиным. Предприниматель сообщил, что ВТБ принял новую 
стратегию развития и планирует в ближайшие три года увеличить прибыль 
до 300 млрд рублей. 

  Кроме того, Андрей Костин доложил главе государства об итогах работы 
в прошлом году. По его данным, чистая прибыль банка по международным 
стандартам увеличилась на 10% и составила 201 млрд рублей, а капитализа-
ция выросла на 36%. 

  «Этому способствует наша дивидендная политика. Мы планируем в этом 
году направить 50% чистой прибыли на выплату дивидендов. А главным на-
шим акционером является государство с пакетом в 61%», — уточнил пред-
приниматель.

  В понедельник была опубликована и очередная серия интервью пре-
зидента агентству ТАСС в рамках проекта «20 вопросов Владимиру Пути-
ну». В ходе этой беседы глава РФ сообщил, что Россия потеряла в результате 
санкций около $50 млрд. Тем не менее страна смогла компенсировать убыт-
ки, отметил он. 

  «Мы истратили достаточно много денег на так называемое импортозаме-
щение и начали производить такие продукты и такие технологии использо-
вать, которых раньше у нас не было либо мы их просто забыли и потеряли. 
Мы воссоздали это всё. И это идёт нам, безусловно, на пользу, это диверси-
фицирует нашу экономику, по сути, помогает нам решать ключевую зада-
чу», — пояснил глава государства.

  Президент добавил, что контрсанкции, в частности, способствовали раз-
витию сельского хозяйства в стране. Объёмы производства в аграрном сек-
торе выросли в несколько раз, а РФ заняла первое место по экспорту пшени-
цы. В результате Россия себя начала обеспечивать основными продуктами 
питания, подчеркнул Владимир Путин. Между тем санкции нанесли серьёз-
ный урон и европейским странам, которые ввели антироссийские меры.

  В этот же день по инициативе эстонской стороны состоялся телефонный 
разговор главы РФ с президентом республики Керсти Кальюлайд. Главной 
темой беседы стало обсуждение мер по предотвращению дальнейшего рас-
пространения коронавирусной инфекции.

чить распорядок работы госорга-
нов. Михаил Мишустин, который 
возглавил координационный совет 
по борьбе с COVID-19, поручил гла-
ве Минтруда Антону Котякову раз-
работать рекомендации по режи-
му труда чиновников и сотрудников 
организаций с госучастием. В част-
ности, предусмотреть возможности 
по переводу на удалённую работу, 
сократить количество совещаний 
и командировок, постоянно кон-
тролировать состояние здоровья 
работников. Пакет поручений есть 
у «Известий».

А перед ФСО премьер поставил 
задачу обеспечить техническую 
возможность по проведению сове-
щаний в режиме видеоконферен-
ции. Также Минкомсвязи и Мин-
здраву было поручено организовать 
сайт для информирования граждан 
о развитии ситуации с коронавиру-
сом.

Впрочем, окончательно с пла-
ном поддержки приоритетных на-
правлений борьбы с коронавиру-
сом и его последствиями к вечеру 
16 марта правительство не опреде-
лилось.

Ранее на совещании с членами 
кабмина Михаил Мишустин сооб-
щил о решении учредить резерв-
ный фонд объёмом 300 млрд рублей, 
премировать врачей, борющих-
ся с COVID-19, создать запасы ле-
карств и товаров первой необходи-
мости, разрешить туристическим 
и авиационным компаниям отло-
жить уплату налогов, предоставить 
льготные кредиты для торговых ор-
ганизаций, нарастить финансирова-
ние малого бизнеса по сниженным 
ставкам и др.

«Известия» направили запросы 
в пресс-службы правительства, Мин-
экономразвития, Минтруда, Мин-
здрава с просьбой сообщить о пла-
нах по борьбе с коронавирусом.
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Получите, докажите
Австрия решит судьбу «российского шпиона» 19 марта

Мария Васильева

У же 19 марта Земельный суд Зальц
бурга должен вынести приговор от

ставному полковнику армии Австрии 
Мартину М., который обвиняется в гос
измене и шпионаже в пользу России. Се
рия из пяти слушаний по его делу нача
лась 2 марта. Адвокат Михаэль Хофер 
рассказал «Известиям» о неважном са
мочувствии 71летнего подзащитного. 
Изза того что слушания проходят в закры
том режиме, юрист не смог дать дополни
тельную информацию о ходе дела. Опро
шенные «Известиями» эксперты говорят 
о возможном ухудшении отношений меж
ду Веной и Москвой, если сотрудничество 
отставного полковника со спецслужбами 
РФ докажут. С учётом того, что в январе 
этого года в правительство Австрии во
шла партия «Зелёные», известная анти
российскими настроениями, в стране хва
тает сил, заинтересованных в снижении 
уровня доверия между странами.

�� ЛИНИЯ НЕДОВЕРИЯ

Скандал разгорелся в ноябре 2018 года, 
после того как австрийские СМИ опуб
ликовали информацию о задержании 
отставного полковника Мартина М. 
по подозрению в шпионаже в пользу 
России. Согласно обвинительному за
ключению, эксофицер передавал сек
ретную информацию об австрийских 
вооружённых силах с 1992го до конца 
сентября 2018 года.

Летом 2019го стали известны под
робности о карьере подозреваемо
го. Австрийская газета Kleine Zeitung 
рассказала, что полковник из Зальц
бурга якобы работал в министер
стве обороны Вены с 1990 года, сна
чала в «относительно маловажном» 
отделе по созданию нормативных ак
тов, но в последние пять лет до ухода 
в отставку — в отделе по структурно
му планированию. Несмотря на то что 
Мартин М. был главой одного из под
разделений, он не взаимодействовал 
непосредственно с секретной инфор
мацией. Как отметили в статье, подо
зреваемый имел доступ к системам 
связи, телефонным спискам и ре естрам.

В конце года СМИ писали о заявле
ниях местных властей в Зальцбурге: 
во время расследования, проведён
ного иностранной службой, была за
фиксирована оперативная рабочая 
встреча подозреваемого и некоего 
российского офицера. Как утверж
дают полицейские и прокурор Зальц
бурга, офицер получил почти €30 тыс. 
наличными в обмен на информацию. 
После огласки этих подробностей 
дело приобрело новый масштаб, и уже 
скоро было принято решение начать 
судебное разбирательство.

�� ПОЛКОВНИКА НИКТО  
НЕ СЛЫШИТ

Слушания по этому делу проходят в за
крытом режиме, поэтому у СМИ нет 
доступа к происходящему в здании 
Зальц бургского суда. Однако накануне 
австрийская пресса сообщила: в деле 
есть 19 свидетелей. Их имена суд потре
бовал не раскрывать, а также не публи
ковать фото судей и прокуроров.

— Как и любой человек, находя
щийся в предварительном заключе
нии, он (71летний Мартин М. — «Извес
тия») удручён и совсем неважно себя 
чувствует, — рассказал «Известиям» 
адвокат Михаэль Хофер.

Юрист объяснил, что участникам 
слушания законом категорически за
прещено сообщать обо всём, что про

исходит во время процесса, поэтому 
он не смог комментировать даже усло
вия содержания своего клиента.

— В любом случае для оценки ситу
ации и дальнейших правовых шагов 
следует дождаться завершения про
цесса, — подчеркнул Михаэль Хофер.

Первое время эксофицер молчал 
на допросах, однако в конце 2019 года 
Die Presse со ссылкой на источник 
в австрийском министерстве оборо
ны заявило, что подозреваемый дал 
показания. Эксофицер рассказал, 
что общался с определёнными людь
ми изза рубежа и передавал им ин
формацию. Однако Мартин М. под
черкнул, что она не имела секретного 
статуса, так как находится в общедо
ступных источниках. Подобно корре
спонденту международного отдела, 
австрийский офицер отбирал репор
тажи в газетах и на онлайнплатфор
мах. Обобщая данные, он передавал 
их и якобы получал вознаграждение 
в течение 25 лет.

После этого заявления Михаэль Хо
фер выразил обеспокоенность по по
воду законности допросов и заявил 
информационному агентству APA, 
что на его подзащитного оказывалось 
сильное психологическое давление.

Сейчас эксполковник попреж
нему отрицает выдвинутые против 
него обвинения в государственной 
измене.

�� МЕГАФОННАЯ ДИПЛОМАТИЯ

В 2018 году в связи со скандалом Карин 
Кнайсль, которая тогда занимала пост 
главы МИД Австрии, отменила плани
руемый визит в Россию. Эксперты за
говорили о неминуемом похолодании 
между странами. Канцлер Себастьян 
Курц призвал немедленно разобрать
ся с ситуацией. Однако чуть позже ми
нистр иностранных дел России Сергей 
Лавров созвонился с австрийской кол
легой. В разговоре глава внешнеполи
тического ведомства РФ подчеркнул 
неприемлемость «практики выдвиже
ния публичных бездоказательных об
винений».

— Если на поверхность всплывут но
вые подробности, между странами мо
жет возникнуть дополнительное напря
жение, — заявил «Известиям» профессор 
Университета Вены и эксперт по истории 
Восточной Европы Вольфганг Мюллер.

Тем не менее он отметил: даже не
смотря на то что реакция МИД РФ в но
ябре 2018 года на заявление австрий
ского федерального правительства 
вызвала раздражение в Вене, отноше
ния между странами до сих пор оста
ются на относительно хорошем уровне.

По мнению доцента кафедры зару
бежного регионоведения и внешней 
политики РГГУ Вадима Трухачёва, само 
дело австрийского отставного полков
ника и широкая огласка доказывают: 
среди некоторых австрийских поли
тиков очень сильны антироссийские 
настроения.

— Они используют этот повод, что
бы подчеркнуть: Россия — это угроза 
для Австрии, — отметил эксперт в бе
седе с «Известиями».

Политолог связал это с изменени
ями в австрийском правительстве. 
7 января к присяге были приведены 
представители консервативной Ав
стрийской народной партии (АНП) 
и известные антироссийскими настро
ениями «Зелёные». Сейчас, как утверж
дает Вадим Трухачёв, Себастьяну Кур
цу придётся учитывать мнение новых 
партнёров. Огласка будет максималь
ной, даже если не окажется прямых до
казательств, отметил политолог.

Давайте жить нужно
Москва настроена на работу с Вестминстером

Екатерина Постникова

Россия готова к восстановлению 
межпарламентского сотрудниче

ства с Великобританией, однако даль
нейшие шаги остаются за Лондоном. 
Как рассказал «Известиям» посол РФ 
в Соединённом Королевстве Андрей 
Келин, его недавняя встреча с меж
партийной группой по России бри
танского парламента (МПГР) прошла 
в конструктивном ключе. Тем не менее 
и он, и члены МПГР сходятся во мне
нии: восстановить совместную парла
ментскую работу в ближайшее время 
не удастся.

Андрей Келин встретился с чле
нами МПГР 3 марта 2020 года. Как го
ворится в сообщении диппредста
вительства, тогда были «намечены 
перспективы восстановления кон
тактов между парламентариями двух 
стран». Сам Андрей Келин оценил эти 
контакты как конструктивные.

— Сложилось впечатление, что 
они ощущают нехватку информации 
из первых рук, заинтересованы в том, 
чтобы услышать российскую точку 
зрения по актуальным двусторонним 
и международным вопросам, — сказал 
«Известиям» дипломат. — Однако, судя 
по звучавшим в ходе встречи выска
зываниям, решение проблемы полно
форматного восстановления россий
скобританских межпарламентских 
контактов зависит не только от самих 
парламентариев, но и от общих прави
тельственных установок.

По его словам, большинство чле
нов обеих палат британского пар

ламента придерживается взгля
дов, которые не сильно отличаются 
от подходов нынешнего консерватив
ного правительства, сохраняющего 
линию на замораживание полити
ческих контактов. Иллюзий по это
му поводу питать не следует, отме
тил Андрей Келин.

— Мы остаёмся на прежних позици
ях — перезапуск межпарламентского 
диалога нам нужен не больше, чем са
мим британцам, — подчеркнул он. — 
Безусловно, намерены конструктивно 
реагировать на возможные предло
жения по его поэтапному восстанов
лению, но и навязываться не собира
емся.

В МПГР входят 14 членов палаты 
лордов и палаты общин от ключе
вых политических партий: четверо 
от правящих консерваторов, по три 
человека от лейбористов, Шотланд
ской национальной партии, один 
от «Либеральных демократов» и три 
независимых депутата. Задача этой 
группы — «продвигать хорошие от
ношения между парламентариями 
и народами Соединённого Королев
ства и России». При этом, по дан
ным «Известий», некоторые из чле
нов МПГР на встрече с российским 
послом не присутствовали.

На вопрос, насколько вероятно, что 
межпарламентские контакты будут 
восстановлены и британские депута
ты посетят Россию с визитом, в парла
ментской группе дали понять, что это 
произойдёт не скоро.

— К сожалению, нынешнее руко
водство МПГР настроено очень ан

тироссийски, — сказал «Известиям» 
член палаты лордов от Консерватив
ной партии Ричард Бэлф. — Поэтому 
маловероятно, что мы в составе груп
пы посетим РФ. Будучи критически на
строенным другом России, я был рад 
посетить Москву и буду рад сделать 
это вновь в случае приглашения.

«Известия» обратились за коммен
тарием к «очень антироссийски» на
строенному руководству группы 
и получили категорический отказ 
от какойлибо формы сотрудничества 
с парламентариями РФ.

— Нормализовать отношения невоз
можно до тех пор, пока Россия не пе
рестанет бомбить невинных граждан 
Сирии, аннексировать и угрожать 
соседним странам, включая Гру
зию, Украину и Белоруссию, а также 
убивать или пытаться убить людей 
в Соединённом Королевстве, — ска
зал «Известиям» председатель МПГР, 
член палаты общин от Лейбористской 
партии Крис Брайант. — Мы очень хо
тели бы вернуться к нормальным от
ношениям, но в нынешней конфигура
ции это невозможно.

В российском МИДе отказ от сов
местной работы на парламентском 
уровне называют «наследием ин
цидента в Солсбери», когда в марте 
2018 года изза отравления химиче
ским веществом едва не погибли быв
ший сотрудник ГРУ Сергей Скрипаль, 
осуждённый в РФ за госизмену в фор
ме шпионажа в пользу Британии, и его 
дочь Юлия.

— В результате британские парла
ментарии вынуждены руководство
ваться решениями, которые они сами 
напринимали в период этого руко
творного, надуманного кризиса. Одно 
из них заключается в отказе членов 
британской делегации в Межпарла
ментском союзе от официального об
щения с российскими визави, — от
мечает Андрей Келин. — Кроме того, 
серьёзным препятствием развитию 
двустороннего межпарламентского 
взаимодействия служит и присутствие 
нескольких десятков российских пар
ламентариев в европейских санкцион
ных списках за их позицию по Украи
не и Крыму.

На такие списки Москва ответила 
симметрично, запретив въезд в Рос
сию ряду британских политических 
деятелей. По мнению российского ру
ководства, шаги навстречу друг другу 
должны осуществляться на основе вза
имности и уважения. Обоюдный отказ 
от санкций в отношении парламента
риев мог бы стать важным шагом к оз
доровлению общеполитической атмо
сферы российскобританских связей, 
подытожил дипломат.

A В составе делегации будут 
представители различных 

политических сил Франции — глава ко
митета по иностранным делам Кристи
ан Камбон (партия «Республиканцы») 
и сенаторы Эдуар Куртьяль («Респуб
ликанцы»), Кристин Прюно (Француз
ская коммунистическая партия), Ален 
Казабонн («Демократическое движе
ние»), Андре Валлини (Социалистиче
ская партия).

В нижней палате французского пар
ламента — национальном собрании — 
предложение Медведчука также вос
приняли положительно.

— Все возможные инициативы в со
ответствии с заинтересованностью 
сторон — Украины и России — были бы 
хороши. Я поддерживаю такое предло
жение, поскольку, встречаясь и разго
варивая даже по сложным вопросам, 
можно найти решение проблем, — от
метил в беседе с «Известиями» член 
комитета национальной ассамблеи 

Франции по иностранным делам от Со
циалистической партии Жером Ламбер.

Его коллега по комитету, депутат 
от «Демократического движения» Фре
дерик Пети подчеркнул: парламентская 
дипломатия при решении конфликта 
в Донбассе нужна для того, чтобы ин
тегрировать международную повестку 
на уровне гражданских обществ.

�� НЕБЕЗУСЛОВНО

В Германии отношение к идее более на
сторожённое. Однозначно её поддер
живают представители оппозиционной 
«Альтернативы для Германии» (АдГ). Как 
рассказал «Известиям» член комитета 
бундестага по международным делам 
от АдГ Вальдемар Гердт, к инициативе 
был бы готов «подключиться любой по
нимающий политик, но роль здесь сы
грает фракционная дисциплина».

В одной из правящих сил — Социалде
мократической партии (СДПГ) — допуска

ют реализацию инициативы с некоторы
ми оговорками. В частности, там считают 
необходимым привлекать не только оп
позиционные, но и правящие партии.

— Переговоры в общем и между пар
ламентариями в частности могут иметь 
полезный эффект, когда речь заходит 
о мирном урегулировании существую
щих конфликтов, — сказал «Известиям» 
вицепредседатель германского бунде
стага, член комитета по международным 
делам от СДПГ Томас Опперман. — На
дёжность таких дискуссий во многом за
висит от их участников. Даже если оппо
зиционные партии играют важную роль 
в том числе и на Украине, надо принци
пиально вовлечь в «Межпарламентский 
диалог во имя мира» правящие в стра
не силы. Если это условие будет учтено, 
можно рассматривать участие немец
ких депутатов.

Украинская сторона также выдвига
ет условия для запуска нового механиз
ма. Как рассказал «Известиям» замгла

Политика

 

Идея вывести украинское урегулирование на межпарламентский уровень возникла после парижского саммита «четвёрки» 
в декабре 2019 года

В британском парламенте для возобновления сотрудничества с РФ выставляют ряд 
условий (на фото — памятник Черчиллю на фоне Вестминстерского дворца)

Ненормандский формат
Парламентарии четырёх стран возьмутся за Донбасс
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Конституционная 
обоснованность

Дмитрий Бадовский

Глава Института социально- 
экономических и политических  
исследований

В результате конституционной ре
формы текст Основного закона 

страны увеличится почти в полто
ра раза. Конечно, в пакете предло
женных изменений есть много до
полнительных социальных гарантий 
и большое количество ценностно
идеологических новелл. Но всётаки 
наибольшее число поправок связано 
с функционированием государствен
ной и политической системы. Эффек
тивность и качество госуправления 
являются ядром конституционной 
реформы. И неслучайно сам закон 
о поправке в Конституцию называет
ся «О вопросах организации и функ
ционирования публичной власти».

Анонсируя проект конститу
ционных изменений в своём по
слании Федеральному собранию 
15 января, президент России спе
циально подчеркнул, что в гос
строительстве перед страной сто
ят задачи, требующие обеспечить 
прочность, стабильность и неуяз
вимость системы по внешнему кон
туру, безусловно гарантировать 
России независимость и сувере
нитет. Но одновременно необходи
мо придать государству гибкость 
и развитие, способность своевре
менно меняться в связи с тем, что 

происходит и в мире, и в самом 
российском обществе.

Ключ к решению всех этих за
дач — как раз в качестве власти 
и долгосрочной устойчивости по
литической системы. Горизонт 
планирования — то есть работы 
новой Конституции — измеряется 
здесь десятилетиями. С одной сто
роны, обеспечивать на практике 
суверенитет страны и нормы соци
ального государства должна имен
но согласованность действий всех 
ветвей и органов власти. От эф
фективности государства зависит 
и конкурентоспособность стра
ны перед лицом новых экономиче
ских и технологических вызовов 
цифровой эпохи. С другой — ста
бильность и преемственность вла
сти, общественный запрос на ко
торые так силён, также должны 
обеспечиваться в первую оче
редь благодаря качеству инсти
тутов власти. Поэтому основная 
логика и содержание соответству
ющих поправок в Конституцию 
фиксируют: трансформация поли
тической системы связана с нара
щиванием её институциональной 
сложности и процедурной насы
щенности.

Именно поэтому в ходе консти
туционной реформы все государ
ственные институты и ветви вла
сти получают дополнительные 
полномочия, включая и инсти
тут президента, который остаёт
ся центральным и сильным. По
следнее неслучайно, поскольку 
не только соответствует нашей 
политической культуре и тради
ции, но и подтверждается прак
тикой работы нашей конститу
ционной системы. Политическое 
лидерство Владимира Путина все 
последние годы придавало эффек
тивность институту президента. 
Но верно и обратное — именно опи
раясь на конституционную модель 
президентской республики, Рос
сии за последние 20 лет удалось 
реализовать сверхзадачу восста
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Шок в руку
A Экс т рен ное сн и жен ие 

ставки ФРС сразу на це-
лый процентный пункт, до 0–0,25%, 
свидетельствует о том, что миру гро-
зит не просто рецессия, а жёсткая ре-
цессия, отмечает в своём исследова-
нии от 16 марта глава подразделения 
по макроэкономической стратегии 
на глобальных рынках «ВТБ Капи-
тал» Нил Маккиннон (документ есть 
у «Известий»). По его мнению, в бли-
жайший год всё более реальной вы-
глядит вероятность отрицательно-
го роста.

Распространение COVID-19 уже 
привело к закрытию границ, строго-
му карантину и ограничениям на авиа-
перевозки, напомнил Нил Маккиннон.

— Если вначале мы видели шок пред-
ложения, то сейчас он перерастает 
в мощный шок спроса — люди теряют 
работу и доход, особенно в секторах, 
связанных с путешествиями, госте-
приимством и досугом, — утвержда-
ет он.

Агентство Moody’s пересмотрело 
базовый прогноз влияния коронави-
руса на мировую экономику. В новой 
версии говорится, что возобновле-
ние роста экономической активно-
сти, по всей вероятности, начнётся 
во втором полугодии. До конца июня 
аналитики ожидают сокращения по-
требительского спроса и сбоев в про-
изводстве и цепочках поставки.

Есть несколько факторов, которые 
трудно учесть в прогнозах, но кото-
рые способны сильно повлиять на ры-
нок в течение ближайших трёх меся-
цев, предупреждают эксперты. Сейчас 
никто не может дать прогноз, сколь-
ко продлятся ценовая война на рын-
ке нефти и пандемия коронавируса, 
а также хватит ли у регуляторов сил, 
чтобы удержать мировую финансовую 
систему от сползания в глобальный 
кризис, рассказала аналитик ИК «Фри-
дом Финанс» Елена Беляева. А по мне-
нию директора по стратегии «Финама» 
Ярослава Кабакова, основной не под-
дающийся прогнозированию фактор — 
это паника: когда индексы США пада-
ют, а потом растут на 9% в течение двух 
дней, это разрушает финансовую сис-
тему независимо от ущерба от коро-
навируса.

Но у экспертов есть и оптимистич-
ные прогнозы. Например, если пик пан-
демии коронавируса в США и ЕС будет 
пройден в течение двух-трёх недель 
и начнётся быстрое восстановление 
экономической активности, макрошок 
окажется менее глубоким.

�� ПРОКАЧАЛИ $30 ЗА БАРРЕЛЬ

Уже сейчас понятно, что пережить 
крах на рынке нефти и пандемию ко-
ронавируса без банкротств и наци-
онализаций во многих странах мира 
не получится, солидарны аналитики.

В группе риска — туроператоры, 
авиаперевозчики, круизные линии, 
отели и всё, что так или иначе свя-
зано с туризмом и массовым пере-
мещением людей по миру, отметил 
ведущий стратег «Атона» Алексей 
Каминский. Но также есть вероят-
ность неприятностей у автопроиз-
водителей, рестораторов и компаний 
нефтегазовой отрасли, добавил он.

Денежные регуляторы разных 
стран принимают всё новые чрез-
вычайные меры, чтобы помочь пере-
живающим резкие скачки рынкам 
в замедляющейся экономике. После 
снижения ставки ФРС сообщила, что 
поможет ликвидностью — она потра-
тит $700 млрд на покупку облигаций 
на открытом рынке.

— Вспышка коронавируса нанесла 
вред людям и привела к сбоям в эко-
номической активности во многих 
странах, включая США. ФРС готова 
применить полный набор инструмен-
тов, чтобы обеспечить доступность 
кредитных средств для семей и биз-
неса, — говорится в её заявлении. 

Но 16 марта фондовый рынок США 
снова падал. При открытии торгов 
Dow Jones, S&P 500 и NASDAQ теря-
ли по 9–10%, к закрытию падение до-
стигло 12,5%. Европа тоже не выхо-
дила из минуса — на 18.30 мск биржи 
Великобритании, Германии, Фран-
ции и Италии теряли по 5–6%.

Несмотря на заявление прези-
дента США Дональда Трампа о том, 
что страна будет покупать «большие 
объёмы нефти» для стратегического 
резерва, это не остановило котиров-
ки от падения. За 10 дней, с момента, 

когда стало известно о развале сдел-
ки ОПЕК+, чёрное золото подешеве-
ло в 1,7 раза. 16 марта цены на марку 
Brent опускались ниже $30 за бар-
рель.

Основное давление на котиров-
ки оказывает ценовая война: Сау-
довская Аравия и Ирак вовсю пред-
лагают скидки клиентам, сказала 
главный аналитик ПСБ Екатерина 
Крылова. По её прогнозу, подобная 
ситуация продлится как минимум 
до лета, и основной провал придёт-
ся на апрель-май.

На российском рынке в понедель-
ник торги завершились в небольшом 
минусе. Индекс Мосбиржи снизил-
ся на 2,14%, РТС — на 2,5%. Националь-
ная валюта дешевела до 75 руб./$ 
и 84,4 руб./€.

В Банке России и Минфине не отве-
тили на запрос «Известий», достаточно 
ли принимаемых мер для сохранения 
устойчивости финансового сектора. 
Ключевая ставка ЦБ с начала февраля 
составляет 6%. Ближайшее заседание, 
на котором будет обсуждаться её из-
менение, назначено на 20 марта.

Политика Экономика и бизнес

На две трети полон
30% бизнесменов негативно оценили деловой климат

Роза Алмакунова

Более трети компаний заявили 
об ухудшении состояния деловой 

среды в России в 2019 году, следует 
из доклада РСПП (выдержки из доку
мента есть у «Известий»). Однако это 
самая низкая за последние семь лет 
доля пессимистичных настроений. 
Несмотря на негативную оценку де
лового климата, большинство пред
принимателей отмечают успешное 
развитие своих компаний. В Минэко
номразвития заявили: усилия государ
ства по упрощению условий ведения 
бизнеса положительно отражаются 
в глобальных рейтингах. Опрошенные 
«Известиями» эксперты, однако, счита
ют, что состояние деловой среды пока 
оставляет желать лучшего.

�� СМЕНА НАСТРОЕНИЙ

В распоряжении «Известий» поя-
вилось исследование РСПП о со-
стоянии делового климата России 
в 2019 году, которое союз планиро-
вал представить на Неделе россий-
ского бизнеса, отменённой из-за ко-
ронавируса. 34,2% представителей 
крупного и среднего бизнеса счи-
тают, что состояние деловой среды 
в прошлом году ухудшилось, сказа-
но в документе. Однако эта доля ниже, 
чем в 2018-м. Тогда инвестклимат не-
гативно оценивали 42% опрошенных. 
Минимум пессимизма был отмечен 
в 2012 году — лишь 28,2% бизнесме-
нов называли деловой климат небла-
гоприятным. Затем доля негативных 
оценок росла, достигнув максимума 
в 2015-м (63,1%). После чего началось 
снижение.

При этом в 2019 году стало больше 
тех, кто считает, что деловой климат 
не изменился (38 против 30%). Число 
тех, кто говорит об улучшениях, прак-
тически не изменилось (27,8%).

Несмотря на отрицательные 
и нейтральные оценки, 51,8% биз-
несменов отмечают: в 2019-м их ком-
пании развивались успешно. Тен-
денция, когда около половины 
предпринимателей заявляют о су-
щественном развитии, не меняется 
уже на протяжении семи лет (исклю-
чение — 2015 год). Бизнес проявляет 
оптимизм и в инвестициях. В 2018-м 
большинство предприя тий активно 
инвестировало в основной капитал, 
отмечают авторы. При этом о росте 
производительности труда до 15% 

заявила каждая десятая компания, 
до 5% — около половины.

Перечень проблем, мешающих 
развитию компаний, не первый год 
остаётся без изменений. В частности, 
отмечаются рост тарифов, высокие 
налоги, недостаток кадров и давление 
на бизнес. Трудности также вызваны 
снижением спроса, ростом цен про-
изводителей, административными 
барьерами, недоступностью креди-
тов и неэффективностью судов, а так-
же госуправления, сказано в иссле-
довании.

В развитии делового климата важ-
ным считается то, насколько компа-
ниям легко создавать бизнес с нуля 
и осваивать новые ниши. Более по-
ловины предпринимателей в ответ 
на эти вопросы заявили о сложно-
стях. Горизонт планирования ком-
паний по-прежнему краткосрочный: 
76,4% опрошенных составляют план 
только на один год, подчёркивается 
в докладе.

В Минэкономразвития «Извести-
ям» рассказали, что упрощение усло-
вий ведения бизнеса — один из при-

оритетов правительства, усилия 
которого отражаются в глобальных 
рейтингах. Там напомнили: Россия 
в 2019 году поднялась на 28-е место 
в рейтинге Всемирного банка Doing 
Business. По результатам опроса, про-
ведённого компанией EY при под-
держке МЭР, 61% иностранных компа-
ний, работающих в стране, отметил 
улучшение бизнес-среды.

�� ТРАНСФОРМАЦИЯ НЕ ИДЁТ

Меры по снижению барьеров и тре-
бований для бизнеса принимаются 
в рамках проекта «Трансформация 
делового климата» (ТДК) и механиз-
ма «регуляторной гильотины», проин-
формировали в МЭР. Ранее в прави-
тельстве «Известиям» сообщали, что 
в срок выполнена только треть плана 
по реализации ТДК.

По словам президента «Опо-
ры России» Александра Калинина, 
«Трансформация делового климата» 
оказалась не очень эффективной. От-
мечаемые крупным сегментом проб-
лемы характерны и для малых компа-
ний, рассказал он. Кроме увеличения 
тарифов и социальной нагрузки, не-
хватки кадров и рынков сбыта малый 
бизнес сталкивается с ростом неле-
гального сектора, отнимающего часть 
рынка, добавил он.

Предпринимательский климат 
в стране по-прежнему оставляет же-
лать лучшего, уверен директор Ин-
ститута стратегического анализа 
ФБК Grant Thornton Игорь Никола-
ев. По его словам, яркое доказатель-

ство этого малоразличимый рост ВВП 
и растущие налоги. Александр Кали-
нин подчеркнул: сейчас самое вре-
мя остановить увеличение тарифов 
и фискальной нагрузки и поддержать 
отечественный бизнес. Инициатива 
Минфина об увеличении страховых 
взносов для ИП с 2021 года вызывает 
тревогу, резюмировал он.

Непопулярность господдерж-
ки предприниматели связывают 
со сложностью процедур оформле-
ния, отчётностью (57,9%), неадек-
ватными требованиями (41,3%), го-
ворится в исследовании. Помощь 
государства в виде налоговых префе-
ренций, льготных займов и субсидий, 
по мнению бизнеса, простимулирует 
рост экономики и их компаний.

Доступность мер господдержки — 
важный фактор, влияющий на дело-
вой климат, отмечает партнёр KPMG 
в России и СНГ Алиса Мелконян. Сей-
час объём одних только налоговых 
льгот, предоставляемых российски-
ми властями, превышает 4,5 трлн 
рублей. При этом более половины 
иностранных компаний по разным 
причинам не пользуется субсидия-
ми или льготами по налогам, отме-
тила она. Эксперт полагает, что для 
исправления ситуации и повышения 
интереса бизнеса к механизмам гос-
поддержки помимо широкого инфор-
мирования о существующих возмож-
ностях нужно упрощать процедуры, 
снижать порог доступа для предпри-
ятий и разработать инструменты, от-
вечающие запросам предпринима-
телей.

Непопулярность гос
поддержки предпри
ниматели связывают 
со сложностью проце
дур оформления, отчёт
ностью и неадекватны
ми требованиями

Ненормандский формат
Парламентарии четырёх стран возьмутся за Донбасс

вы профильного комитета Верховной 
рады Украины, член правящей партии 
«Слуга народа» Руслан Горбенко, он был 
бы готов поучаствовать в переговорах, 
«если парламентарии будут обсуждать 
вопросы вывода войск и военной тех-
ники из оккупированных час тей Луган-
ской и Донецкой областей, проведение 
демократических выборов на данной 

территории, возврат Крыма и так да-
лее».

— «Нормандский формат» — платфор-
ма для взаимодействия сторон на раз-
ных уровнях — президентов, премьер-
министров, министров иностранных 
дел. Парламентское измерение это-
го формата — новая концепция, кото-
рая является важной инициативой, 
поскольку депутаты также должны 
устанавливать взаимосвязи для боль-
шей эффективности диалога. Мы долж-
ны понимать, что только диалог будет 
приближать нас к миру, но модально-
сти этого процесса требуют дальней-
шего обсуждения, — заявила «Извес-
тиям» Нелли Яковлева, депутат «Слуги 
народа» из того же комитета.

При этом существуют технические 
моменты, которые необходимо решить 
перед запуском, — от площадки до тем, 
которые будут затрагивать парламен-
тарии. Как пояснил «Известиям» гла-
ва комитета Совфеда РФ по междуна-
родным делам Константин Косачёв, 
нет нужды в каком-то особом одобре-
нии со стороны национальных прави-
тельств — законодатели вполне могут 
запустить инициативу сами.

— Но здесь не должно быть несин-
хронных действий. Межпарламентский 
диалог не может существовать в ваку-
уме, отдельно от линии МИДов, — от-
метил сенатор.

Что касается практической пользы 
и конкретных тем, то парламентарии 
могут обсуждать такие вопросы, как 
разведение сил и обмен пленными.

— Этот механизм мог бы стать свое-
го рода поддержкой украинскому ру-
ководству на пути к миру, — отметил 
в беседе с «Известиями» замглавы ко-
митета Госдумы по международным 
делам Алексей Чепа. — Мы знаем, ка-
кое влияние на президента Зеленского 
оказывают националисты и как депу-
таты Рады влияют на принятие реше-
ний, называя любые шаги навстречу 
предательством.

По словам опрошенных «Известия-
ми» политиков, оптимальной площад-
кой для формата мог бы стать Минск, 
где регулярно проходят заседания кон-
тактной группы. Также стороны могут 
рассмотреть и другие нейтральные 
площадки — например, Страсбург, где 
работают Совет Европы и Европарла-
мент. Говорить о скорых переговорах 
из-за ситуации с коронавирусом пока 
не приходится, однако вполне понят-
но, что воля к подобного рода форма-
ту у законодателей четырёх стран есть.

В опросе приняли уча-
стие члены РСПП во всех 
регионах. Из них: 58,8% — 
крупный бизнес, 10,9% — 
средний, 30,3% — малый. 
В оценке качества и со-
стояния делового климата 
учитываются проводимая 
экономическая политика 
властей, уровень налого-
обложения, защита прав 
собственности, государ-
ственные льготы и пре-
ференции для бизнеса, 
а также некоторые другие 
факторы.

Справка «Известий»
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человек планируют 
вернуть Украина 
и Донбасс в ходе 
следующего обмена 
пленными
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МНЕНИЕ

новления государственной дееспо-
собности.

При этом одновременно усили-
ваются и другие ветви власти. Но-
вые полномочия получают и пра-
вительство, и Конституционный 
суд. Но прежде всего расширение 
полномочий касается парламен-
та. Внесённые главой государства 
поправки более масштабно свя-
зывают процедуру формирова-
ния правительства с функциями 
представительной власти: вице-
премьеры и несиловые министры 
утверждаются Госдумой по пред-
ставлению председателя прави-
тельства, а силовые — президентом 

после консультаций с Советом Фе-
дерации. Институциональная роль 
парламента возрастает ещё и по-
тому, что конституционно закре-
пляются и тем самым усилива-
ются функции парламентского 
контроля. И это опять же неслу-
чайно, потому что два института 
государственной власти сегодня 
избираются путём прямых выбо-
ров: это президент страны и Госу-
дарственная дума. И в этом смыс-
ле логика реформы состоит в том 
числе и в том, что должно проис-

ходить усиление именно тех орга-
нов власти, которые имеют прямой 
мандат доверия граждан. Анало-
гичным образом и сама реформа 
может и должна вступить в силу 
только после одобрения граждана-
ми в ходе общероссийского голо-
сования.

На этих же принципах основа-
ны и предложения главы государ-
ства, касающиеся согласованности 
функционирования уже не ветвей, 
а уровней власти и управления — 
федеральных, региональных, мест-
ных властей. Для этого, с одной 
стороны, в Конституции закреп-
ляются соответствующие статус 
и роль Государственного совета, 
в том числе как органа стратеги-
ческого планирования и управле-
ния. А с другой — устанавливаются 
принципы единой системы публич-
ной власти, что должно укрепить 
реальную, а не номинальную роль 
местного самоуправления, в част-
ности в реализации национальных 
проектов развития страны.

Наконец, говоря о конституци-
онной реформе президент неодно-
кратно подчёркивал и ещё одно — 
все изменения должны вступить 
в силу не когда-то потом, но в пол-
ной мере и сразу же после обще-
российского голосования. Это свя-
зано с тем, что окончательное 
оформление новой модели еди-
ной системы публичной власти по-
требует ещё и значительного вре-
мени на уровне принятия новых 
или обновления большого количе-
ства существующих федеральных 
законов. Но главное — необходи-
мо ещё до 2024 года дать время об-
новлённой системе устояться, на-
работать новые практики, чтобы 
посмотреть, насколько она функ-
циональна и дееспособна, и дать 
привыкнуть элитам и обществу 
к этой «новой институционально-
сти». А там, как и сказал Владимир 
Путин в Государственной думе, 
видно будет.

« НУЖНО ЕЩЁ 
ДО 2024 ГОДА 
ДАТЬ ВРЕМЯ 

ОБНОВЛЁННОЙ СИСТЕМЕ 
УСТОЯТЬСЯ, НАРАБОТАТЬ 
НОВЫЕ ПРАКТИКИ, ЧТОБЫ 
ПОСМОТРЕТЬ, НАСКОЛЬ-
КО ОНА ФУНКЦИОНАЛЬНА, 
И ДАТЬ ПРИВЫКНУТЬ ЭЛИ-
ТАМ И ОБЩЕСТВУ К ЭТОЙ 
«НОВОЙ ИНСТИТУЦИО-
НАЛЬНОСТИ»
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С умной миной
Малые корабли получили интеллектуальные боеприпасы

Алексей Михайлов, Богдан Степовой

В состав вооружения малых ракетных 
кораблей (МРК) «Буян-М» вошли мор-

ские мины-роботы. Умные боеприпасы 
самостоятельно отличают «своих» от «чу-
жих», распознают классы плавсредств. 
И только после идентификации поража-
ют цель. Теперь «Буяны», главной ударной 
мощью которых являются крылатые ра-
кеты «Калибр», смогут выставлять мин-
ные поля и блокировать судоходство 
противника в отдельных районах.

�� МАЛЫЕ ДЛЯ БОЛЬШИХ

МРК «Буян-М» проекта 21631 переобо-
рудовали для применения мин-роботов, 
рассказали «Известиям» источники 
в Минобороны. Корабли уже провели 
первые учения с новыми боеприпасами.

МРК разрабатывали для охраны 
и защиты прибрежной зоны. Но пуски 
«Калибров» из акваторий Каспийского 
и Средиземного морей по целям в Си-
рии продемонстрировали их возмож-
ности по нанесению сверхточных ракет-
ных ударов на расстоянии около 1500 км.

Минное вооружение сделает их ещё 
более опасными для противника, счита-
ет военный историк Дмитрий Болтенков.

— МРК хороши для использования 
во внутренних морях, где между ключе-
выми точками театра военных действий 
небольшие расстояния, — рассказал 
он. — «Буяны» малозаметны, но име-
ют большую скорость. Они легко мо-
гут затеряться среди островов, шхер 
и заливов. А при необходимости быстро 
выдвинуться в нужную точку, замини-

ровав маршруты движения транспорта, 
пути подхода или развёртывания плав-
средств противника. Среди других важ-
ных целей — стратегические проливы.

Раньше МРК не брали на борт мины, 
но военные корабли всегда старались 
приспособить для использования этого 
вида оружия, отметил историк.

«Буян-М» входит в состав Каспийской 
флотилии, а также Балтийского и Черно-
морского флотов. Ещё несколько таких 
МРК строится.

Их основным вооружением считают-
ся крылатые ракеты «Калибр», но сейчас 

для ВМФ разрабатывают миниатюрную 
версию гиперзвуковой ракеты «Циркон». 
Она способна разогнаться до 5–10 Махов 
и поражать цели на дальностях до 300–
500 км. Из-за своей скорости боеприпас 
почти неуязвим для ПВО противника.

Кроме того, МРК включены в состав 
разведывательно-ударных и разведы-
вательно-огневых контуров. Это сдела-
ло «Буяны» универсальными ударными 
платформами, способными действовать 
в связке с наземными войсками.

В таком случае вся информация 
на борт передаётся через комплекс 
разведки, управления и связи «Стре-
лец». Бойцу на берегу достаточно ука-
зать цель на планшете, чтобы вызвать 
огонь артиллерии или ракетный удар.

�� УЗНАЮТ ПО ПАСПОРТУ

Морские мины нового образца могут 
устанавливаться в группе или отдель-
но. Электроника определяет тип плав-
средства, позволяет отличать «своих» 
от «чужих». Для идентификации целей 
в программное обеспечение закладыва-
ют акустические «портреты» кораблей.

Эти «паспорта» помогают с высокой 
долей вероятности понять, какое плав-
средство находится в зоне пораже-
ния. В итоге своё будет передвигаться 
по минному полю в безопасности, а вра-
жеское тут же уничтожено.

Кроме того, в ВМФ разрабатывают 
концепцию применения минных по-
лей. Благодаря умным боеприпасам 

МРК будут устанавливать интеллекту-
альные заграждения. В заданном рай-
оне мины могут в автоматическом ре-
жиме «выстроиться» в боевой порядок. 
Для этого они оборудованы датчиками, 
с помощью которых командный блок 
управления может связать их в еди-
ную цепь. 

Причём каждому заряду может 
быть поставлена своя задача. Напри-
мер, уничтожать только десантные 
корабли, которые перевозят боевую 
технику, и не подрывать пустые. При 
групповой атаке они смогут проигно-
рировать небольшие тральщики, ко-
торые идут первыми и ищут мины, 
но взорвать более крупные плавсред-
ства. В качестве носителей таких мин 

могут также выступать подводные 
лодки, морская, тактическая и стра-
тегическая авиация.

Создание новых мин и внедрение 
современных технологий значитель-
но повысят боевые возможности фло-
та в борьбе с кораблями и субмаринами, 
считает бывший командир подлодки 
К-241 Северного флота, Герой России 
контр-адмирал Всеволод Хмыров.

— Мины — один из самых опасных 
видов оружия. Они угрожают как над-
водным, так и подводным кораблям. 
Во время Великой Отечественной нем-
цы практически заперли Балтийский 
флот в Кронштадте, превратив аквато-
рию вокруг него в «суп с клёцками», — 
рассказал он. — И опасность, исходящая 
от мин, только растёт. Новые боеприпа-
сы получают более совершенные систе-
мы подрыва, их оснащают магнитными 
и акустическими взрывателями, а так-
же теми, что работают на иных физиче-
ских принципах.

Изменился и горизонт забрасывания. 
Мины можно устанавливать с помощью 
самолётов. Но главное, они фактически 
превратились в торпеды, которые сами 
находят цель, отметил эксперт.

Сейчас минное оружие активно раз-
вивается. ВМС США недавно провели 
модернизацию боеприпаса Мк.65. Идёт 
работа по совершенствованию авиа-
ционных мин семейства QuickStrike. 
На них установлена система наведе-
ния и коррекции курса по сигналу GPS, 
что позволяет сбрасывать боеприпасы 
с большой высоты и на удалении в де-
сятки километров от цели. Точное ко-
личество морских мин в арсенале ВМС 
США официально никогда не разглаша-
лось. Но, по различным оценкам, этот 
показатель может доходить до 10 тыс. 
штук.

Штабный вариант
На базе вертолёта Ми-38 создадут воздушный 
командный пункт

Антон Лавров, Фёдор Горбунов

М инобороны получит сверхзащи-
щённый воздушный штаб. На базе 

новейшего вертолёта Ми-38 создадут 
командный пункт, неуязвимый для ракет. 
Уберегать его от противника будет об-
новлённая версия уникального комплек-
са «Витебск». Новинка легко обнаружи-
вает пуск боеприпаса или работу радара. 
Также она ставит радиоэлектронные по-
мехи, отстреливает специальные тепло-
вые пиропатроны и ослепляет ракеты 
лазером. Такая мощная защита для воз-
душного штаба Ми-38 крайне необходи-
ма. Ведь с его борта в режиме реально-
го времени можно управлять целыми 
армиями.

�� ВИНТОКРЫЛЫЙ ШТАБ

Как сообщили «Известиям» источники 
в российском военно-промышленном 
комплексе, ожидается, что воздушный 
командный пункт (ВКП) на базе верто-
лёта Ми-38 должен быть готов к весне 
следующего года. Он сможет в режиме 
реального времени получать и обраба-
тывать информацию о ходе боевых дей-
ствий, координировать действия раз-
ных родов войск в масштабах округа 
или межвидовой группировки. Для 
этого ВКП оснастят самой современной 
автоматизированной системой управ-
ления. Новинка уже получила неофи-
циальное название «воздушный штаб 
звёздных войн».

Ми-38 в варианте ВКП получит бор-
товой комплекс обороны Л370В38С 
«Витебск». За основу для разработ-
ки возьмут вариант, уже использую-
щийся на модернизированных боевых 
Ми-35М. Поэтому транспортные борта 
будут защищены от зенитных ракет-
ных комплексов и авиационных бое-
припасов не хуже ударных машин. За-
вершить испытания аппаратуры РЭБ, 
изготовить и поставить первые три ком-
плекта для оснащения опытных экзем-
пляров планируется в начале следую-
щего года. Стоимость работ составит 
более 430 млн рублей.

О создании специальных версий 
Ми-38 для особо ответственных задач 
заявил в мае прошлого года замести-
тель министра обороны Алексей Кри-
воручко. По его словам, вертолётный 
ВКП по своим задачам будет аналоги-
чен так называемым самолётам судно-
го дня — Ил-80 и Ил-82, которые предна-
значены для управления войсками даже 
в условиях ядерной войны.

ВКП стараются максимально обе-
зопасить во всех технологически раз-
витых армиях мира, отметил бывший 
командующий 4-й армией ВВС и ПВО, 
Герой России, генерал-лейтенант Ва-
лерий Горбенко.

— На ВКП летают представители 
коман дования, бывает, что и высшего. 
Поэтому они имеют важное значение, 
так как с их борта осуществляется ру-
ководство боевыми действиями, — рас-
сказал «Известиям» эксперт. — За такими 
целями охотятся, так как потеря управ-
ления боем с большой вероятностью 
приводит к поражению. Появление но-
вых систем защиты данной техники — это 
жизненная необходимость. Сейчас осо-
бое внимание стараются уделить борьбе 
с зенитными ракетами, в том числе и с пе-
реносных комплексов — они особо опас-
ны для вертолётов. Такой защитой долж-
ны обладать все современные ВКП.

�� НОВЫЙ ТРАНСПОРТ 
ДЛЯ ВОЕННЫХ

— У российских военных уже имеют-
ся автоматизированные командные 
пункты армейского и стратегического 
уровней в наземном и воздушном ис-
полнении, — рассказал военный эксперт 
Владислав Шурыгин. — Но условия со-
временного боя показывают, что мно-
го их не бывает, поэтому надо увели-
чивать их количество и работать над 
качеством.

Наземные пун-
кты управ-

ления позволяют в режиме реально-
го времени получать и обрабатывать 
информацию о ходе боевых действий, 
расположении своих войск и сил про-
тивника. В них стекаются сведения 
о состоянии подчинённых частей 
и подразделений. Командующий мо-
жет в режиме онлайн видеть данные 
об исправности машин, наличии бое-
припасов и других материальных 
средств даже в отдельных подразде-
лениях.

По закрытым высокоскоростным ка-
налам связи такие командные пункты 
поддерживают контакт с Националь-
ным центром обороны, а также с дру-
гими штабами, получают информацию 
о воздушной, наземной и морской об-
становке.

Сейчас у России имеется несколько 
ВКП стратегического назначения. Это 
Ил-80 (на базе пассажирского лайне-
ра Ил-86) и Ил-82 (на базе транспортно-
го Ил-76). Они оборудованы мощными 
системами связи, включая спутнико-
вую, и автоматизированной системой 
управления. АСУ позволяет с борта ВКП 
руководить войсками и страной в усло-
виях как обычного, так и ядерного кон-
фликта.

В 2018 году Минобороны начало 
модернизацию пяти самолётов Ил-22. 
На их базе создадут многофункцио-
нальные ВКП. В случае боевых действий 
они будут способны координировать 
действия подразделений и частей во-
енного округа или фронта.

Сейчас ведутся работы над новым 
поколением ВКП на базе современного 
лайнера Ил-96-400.

�� ОБОРОНА «ВИТЕБСКА»

Л370 «Витебск» — это общее название 
целого семейства комплексов РЭБ, 
устанавливаемых на воздушные суда 
для защиты от зенитных ракет. Они 
предуп реждают экипаж о пуске ракет 
с инфракрасным наведением, облуче-
нии борта радарами и лазерами. «Ви-
тебск» способен самостоятельно обна-
руживать угрозы и реагировать на них, 
автоматически отстреливая тепловые 
ловушки.

Главной особенностью этого ком-
плекса по сравнению с предшествен-
никами стала активная станция помех. 
Она мощным радиоэлектронным сиг-
налом блокирует работу радиолокато-
ров противника. Лазерные прожекторы 
комплекса могут ослеплять уже выпу-
щенные боеприпасы с инфракрасными 
и оптическими головками самонаведе-
ния. Это необходимо для защиты от со-
временных ПЗРК.

Массовое оснащение винтокрылых 
машин «Витебсками» началось после 
получения обширного опыта исполь-
зования вертолётов в Сирии. Сооб-
щалось, что все транспортно-боевые 
Ми-35М были дооборудованы модер-
низированными комплексами. Устанав-
ливаются они и на специальные версии 
транспортных Ми-8.

Минобороны стало стартовым за-
казчиком вертолётов Ми-38. Решение 
о закупке их в военно-транспортной 
версии было принято в июле 2017 года. 
С «Вертолётами России» заключили 
контракт на поставку двух образцов 
для опытно-войсковой эксплуата-
ции. В конце декабря прошлого года 
холдинг отчитался об успешном за-
вершении заводских испытаний и пе-

редаче машин оборонному ве-
домству.

Патруль — дело тонкое
Попытка разблокировать шоссе М4 не удалась

A По словам собеседников из-
дания, не исключено, что по-

мимо переговоров Анкара примет си-
ловые меры.

Протесты на неподконтрольной пра-
вительству территории начались ещё 
за день до запланированного патрулиро-
вания. Большие группы людей в суббо-
ту, 14 марта, перекрыли трассу М4 Алеп-
по — Латакия в нескольких местах. Они 
начали возводить импровизированные 
баррикады и жечь покрышки, разложен-
ные на дороге. В некоторых местах по-
перёк шоссе стали насыпать земляные 
валы, чтобы блокировать по нему лю-
бое движение.

Перекрытие дороги попытались пре-
поднести как стихийное выступление 
мирного населения против политики 
России, в котором участвовали также 
женщины и дети. Правда, на фото и ви-
део с места событий среди митингую-
щих заметно немало мужчин в камуф-
ляже и с автоматическим оружием.

За линией протестующих на участке 
между населёнными пунктами Нейраб 
и Эриха боевики группировки «Ансар 
аль-Ислам» (запрещена в России) за-
сыпали полотно дороги крупными ме-
таллическими шипами. Они способны 
остановить не только колёсную технику, 
но и бронемашины, которые использу-
ют в патрулировании, то есть полностью 
блокируют возможность возобновле-
ния гражданского трафика по шоссе.

— Можно ожидать, что Турция дей-
ствительно попытается сдержать своё 
обещание, — сказал «Известиям» воен-
ный эксперт Владислав Шурыгин. — Эр-
доган прекрасно понимает, что вопрос 
с террористами «ан-Нусры» (запреще-
на в России) в Идлибе придётся решать 
в любом случае. И он предпочтёт иметь 
дело с лояльными группировками «Си-
рийской народной армии», на которые 
имеет большое влияние.

Россия наладила безопасное прохож-
дение турецких машин с совместными 
патрулями по курдским территориям 
на севере страны. Пришло время Анка-
ры отплатить за это и обеспечить безо-
пасность на М4, — отметил специалист.

�� НЕУДАВШИЙСЯ ПАТРУЛЬ

Первый совместный патруль по трас-
се Алеппо — Латакия отправился в путь 
15 марта от города Серакиб. В его соста-
ве было три турецких бронеавтомоби-
ля Kipri, а также защищённые автомоби-
ли «Тигр» и «Тайфун-К» военной полиции 
и один БТР-80.

Колонна прошла не более 5 из 70 км 
трассы патрулирования и была останов-
лена у посёлка Нейраб толпой протесту-
ющих с флагами оппозиции. Дата начала 
патрулирования совпала с девятой го-
довщиной «революции» в Сирии. Это со-
бытие бурно отмечалось в подконтроль-
ных митингующим районах Идлиба.

После совещания российской и ту-
рецкой сторон было принято решение 
не вступать в конфронтацию с блокиру-
ющими. Минобороны согласилось пре-
доставить турецким коллегам больше 
времени, чтобы они урегулировали си-
туацию и открыли шоссе. Дата повтор-

ной попытки совместной операции офи-
циально пока не названа.

Не сумела пробиться через протесту-
ющих и колонна турецкой армии, пы-
тавшаяся проехать по М4. Толпа нево-
оружённых мужчин сначала обступила 
их у города Эриха, а потом некоторые 
из них начали забираться на движущие-
ся танки и боевые машины пехоты. Изна-
чально они были настроены дружелюб-
но, но затем в технику полетели камни, 
и экипажи предпочли ретироваться.

Особое возмущение оппозиции вы-
звали слухи из Анкары о том, что вся 
территория к югу от М4 будет переда-
на под контроль правительства. Эти 
800 кв. км включают плодородные зем-
ли долины Аль-Габ.

По договорённостям Москвы и Ан-
кары, подписанным 6 марта, трасса М4 
должна быть полностью разблокирова-
на. Обязанность обеспечить это возло-
жена на турецкую сторону. Равнинные 
районы дороги контролируют лояльные 

Турции группировки оппозиции и «Си-
рийская национальная армия». Более от-
далённые горные провинции находятся 
под полным контролем террористиче-
ских группировок, включая «ан-Нусру».

Турция выполнит свою часть дого-
ворённостей по разоружению групп 
боевиков в Идлибе, если Россия будет 
придерживаться взятых на себя обяза-
тельств, заявил «Известиям» депутат ту-
рецкого парламента Озтюрк Йылмаз.

— То, что Россия и Турция начали со-
вместное патрулирование трассы М4 
в Южном Идлибе, — хороший шаг, но сей-
час главное, чтобы обе стороны сдержа-
ли своё слово. Москва должна контро-
лировать свою часть, Анкара — свою, 
другого не дано, — подчеркнул депутат. — 
Иная трактовка событий и прекращение 
совместного патруля опасны для наших 
двусторонних отношений.

Переговоры российских и турец-
ких военных проходили в Анкаре с 10 
по 13 марта. На них обсуждали порядок 

проведения совместного патрулирова-
ния. Предусмотрено, что вдоль непод-
контрольной правительству части М4 
будет создана зона безопасности ши-
риной 6 км в каждую сторону. Оттуда 
должны выйти все боевики и вооружён-
ные группы. Северную часть буферной 
зоны будут контролировать турецкие 
блокпосты. В южную должна войти 
российская военная полиция. По шос-
се должно возобновиться нормальное 
движение гражданского транспорта.

�� ПРЕПЯТСТВИЯ НА ДОРОГАХ

Протестующие уже не первый раз меша-
ют российско-турецким патрулям в Си-
рии. В Заевфратье военным пришлось 
столкнуться с сопротивлением местных 
жителей, рассматривающих солдат ту-
рецкой армии как оккупантов.

Курды блокировали движение машин, 
забрасывали их камнями и бутылками 
с зажигательной смесью. В нескольких 
случаях им удалось забраться на стоя-
щие машины и сломать выступающие де-
тали, включая антенны и аппаратуру РЭБ.

Туркам приходилось использовать 
слезоточивый газ и оружие (стреляли 
в воздух) для обеспечения прохожде-
ния своей техники. Затем бронемаши-
ны стали обматывать колючей проволо-
кой, чтобы залезть на них было сложнее. 
Стёкла защитили решётками. Схожие 
меры пришлось принять и военной поли-
ции РФ, машины которой иногда подвер-
гались нападениям вместе с турецкими.

Представителям российского цент-
ра по примирению враждующих сто-
рон удалось достичь договорённостей 
с местными жителями. Теперь колонны 
патрулей, включая турецкие машины, 
пропускают без серьёзных помех. Опыт 
совместных операций в курдских райо-
нах Сирии может быть полезен при ор-
ганизации зоны безопасности вокруг 
трассы М4.

Армия

Акустические «портреты» помогают понять, какое 
плавсредство находится в зоне поражения. В итоге 
своё сможет передвигаться по минному полю в безо-
пасности, а вражеское будет тут же уничтожено

По закрытым высоко-
скоростным каналам 
связи такие командные 
пункты поддерживают 
контакт с Националь-
ным центром обороны, 
получают информацию 
о воздушной, наземной 
и морской обстановке

15 марта боевики «ан-Нусры» под видом мирных жителей напали на турецкий патруль
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Дизель не подвёл
Подняться в российском прокате «Бладшоту»  
помогла эпидемия
Сергей Сычёв

Пока в разных странах мультиплексы 
закрываются на карантин, а там, где 

они открыты, критически падает посе-
щаемость, российская индустрия про-
должает работать, а зрители — ходить 
на премьеры. Даже несмотря на то, что 
отдельные кинотеатры уже поторопи-
лись объявить о приостановке работы. 
В сложившихся условиях ЕАИС демон-
стрирует довольно высокую явку: за про-
шедший уикенд было куплено 2,1 млн 
билетов. Конечно, это не очень много, 
но всё же выше, чем за многие уикенды 
прошлой осени.

— Спада не ощущается, зрители про-
должают интересоваться новинками 
и ранее вышедшими в прокат лента-
ми, — подтвердила «Известиям» пре-
зидент сети кинотеатров «КАРО» Оль-
га Зинякова. — Кинотеатрами страны 
приняты все меры, чтобы обеспечить 
безопасность: установлены дезинфек-
торы в туалетных комнатах и усилен 
клининг, дополнительно проинструк-
тированы сотрудники.

Возможно, страх перед пандеми-
ей сказался на семейной аудитории: 
на первом месте по бокс-офису разме-
стился «взрослый» фантастический бое-
вик «Бладшот» с Вином Дизелем. Его сбо-
ры составили 167 млн рублей — в США 
картина с обескураживающе низким 
рейтингом 31% на Rotten Tomatoes стар-
товала лишь на третьем месте, уступив 
пиксаровскому «Вперёд» и мелодра-
ме «Верю в любовь». Фильм, как заявил 
на прошлой неделе сам Вин Дизель, 
должен стать началом новой франши-
зы, и теперь ясно, что в России у неё уже 
есть поклонники. Ольга Зинякова, прав-
да, считает, что о сиквеле говорить пока 
рано — сначала нужно дождаться ито-
говых показателей мирового проката, 
на который ориентируются крупные 
студии. Но сборы «Бладшота» в России 
говорят о том, что Вин Дизель остаёт-

ся востребованным у нашей аудитории, 
как и жанр супергеройского боевика.

Почти одинаковые сборы в этот раз 
продемонстрировали комедия «Отель 

“Белград”» и анимационный «Вперёд», 
у которых 81,3 и 81,2 млн рублей соот-
ветственно, хотя в прошлый премьер-
ный уикенд касса у них была с разницей 
в 40 млн. Стоит отметить, что конку-
рентов в данных сегментах у картин 
не вышло, следовательно, они будут 
отрабатывать свой потенциал ещё не-
сколько дней. Однако уже в ближай-
шие выходные им придётся побороть-
ся с оте чественной комедией «Номер 
один» с Филиппом Янковским и муль-
тиком «Тролли. Мировой тур», первая 
часть которого собрала в России почти 
750 млн рублей.

Криминальная комедия Гая Ричи 
«Джентльмены» — на четвёртом месте, 
у неё 55 млн, но уже не первую неде-
лю у фильма самая высокая наработ-
ка на копию в десятке. Это значит, что 
на ленту продолжает ходить больше 
зрителей, чем на все вышедшие с тех пор 
новинки, хотя сеансов с каждым уикен-
дом становится всё меньше.

— Именно «сарафан» продолжает де-
лать фильму кассу, — считает Ольга Зи-
някова. — «Джентльмены» в полной мере 
оправдали кредит зрительского дове-
рия, это идеальная смесь режиссёрского 
и коммерческого фильма. Здесь есть всё: 
зрелищность, звёзды, юмор и эстетика.

Пятое место по сборам занял «Чело-
век-невидимка» (39 млн рублей).

В ближайшие выходные в прокат, 
кроме уже названных коммерческих 
хитов, выйдет и несколько ярких ав-
торских картин: драма «Тайная жизнь» 
Терренса Малика, комедия «Афера 
в Майами» Оливье Ассайаса и исланд-
ский триллер «Белый, белый день» 
Хлинюра Палмасона. Также стартует 
индийский хоррор «Тьма» о блогерах, 
специализирующихся на видео про па-
ранормальную активность.

Наталья Васильева, Зоя Игумнова, 
Марина Иванова

М эр столицы Сергей Собянин подпи-
сал указ о запрете в Москве массо-

вых мероприятий с числом участников 
более 50 человек. Документ действует 
до 10 апреля и означает приостановку 
работы большинства театров, концерт-
ных и кинозалов. С 10 марта порог чис-
ла зрителей составлял 5 тыс., и это стало 
причиной отмены светских кинопре-
мьер, Московской недели моды и цело-
го ряда концертов. Впрочем, к предпи-
саниям, как оказалось, прислушались 
не все. «Известия» проверили, как испол-
нялось распоряжение мэра.

�� ГАБТ НА КАНИКУЛАХ

Один из главных пострадавших — Боль-
шой театр. Его Историческая сцена вме-
щает 1768 человек, Новая — 879. Кроме 
того, зрителей принимает Бетховен-
ский зал и Камерная сцена театра По-
кровского. До 10 апреля на трёх пло-
щадках было запланировано более 
50 представлений.

— Большой театр будет выполнять 
все распоряжения мэра, — сообщила 
«Извес тиям» пресс-атташе театра Ка-
терина Новикова. — Никакие спектак-
ли, концерты ни на одной из площадок 
театра до 10 апреля даваться не будут.

Она отметила, что отменяются при-
езды всех зарубежных и российских ис-
полнителей, но репетиционный процесс 
будет продолжен, хотя и перестроен. Ре-
петиции планируют проводить таким 
образом, чтобы в зале единовременно 
находились не более 50 человек.

Что касается приобретённых биле-
тов, порядок их возврата театр объя-
вит 17 марта.

�� ЛЮБЛЮ ГАРУ

До выхода указа культурная жизнь сто-
лицы проходила в относительно сво-
бодном режиме. Одна из крупнейших 
концертных площадок Москвы — Крем-
лёвский дворец с залом вместимостью 
6 тыс. зрителей — деликатно предлага-
ла в случае необходимости сдать биле-
ты. Тех, кто перестраховался и отказал-
ся от похода, — единицы, большинство 
же даже в разгар пандемии продолжа-

ло тянуться к прекрасному. Билеты 
на концерт канадского певца Гару раз-
летелись как горячие пирожки. По офи-
циальным данным, порог в 5 тыс. нару-
шен не был.

— А как вы будете отсчитывать 5 тыс. 
пришедших? Опоздавшая тысяча чело-
век рискует не попасть на концерт? — по-
интересовались «Известия» у сотруд-
ников БКЗ.

— Мы своих планов не отменяем. Все, 
кто купил билеты, попадут на концерт. 
Не переживайте, всё будет хорошо, — ре-
шительно отрезала билетёрша.

О ком побеспокоилось руководство 
площадки, так это о своих сотрудниках, 
они сканировали билетные штрихко-
ды в специальной униформе и в масках 
на пол-лица.

На выступлении Гару был аншлаг. Ар-
тиста завалили букетами и подарками. 
Певец, поначалу посылавший воздуш-
ные поцелуи поклонницам, уже через 
две песни вовсю жал им руки, а некото-
рых даже горячо целовал. Нос от загра-
ничного гостя, прибывшего в столицу 
с Украины, никто не воротил.

— Прикоснуться к кумиру — настоя-
щий праздник! Какой там вирус? Если 
бы Гару болел, не стал бы выступать. 
А о его поцелуе я буду потом внукам рас-
сказывать, — рассказала «Известиям» 
одна из восторженных поклонниц певца.

�� МАСОЧНЫЙ БИЗНЕС

Не всем площадкам удалось обойти за-
преты. Пострадала, например, «ВТБ Аре-
на», зал которой вмещает 14 тыс. зрите-
лей. На 15 марта там был запланирован 
концерт группы Lindemann, на который 
продали 10 тыс. билетов. Разговоры уже 
шли об отмене выступления, но продю-
сер вместе с менеджментом коллекти-
ва нашли выход. Фронтмен Rammstein 
Тилль Линдеманн согласился дать два 
концерта в Москве — по 5 тыс. человек 
на каждом.

В результате одно выступление про-
шло в 15, а второе в 19 часов. Те, у кого 
было место на высоких трибунах, смог-
ли бесплатно обменять его в кассах 
на более удобное. К тому же артисты 
пообещали позаботиться о зрителях 
и запустить в продажу защитные маски. 
Слово сдержали — маски были чёрные, 
эпатажные, в стиле Тилля Линдеманна. 
Правда, стоили они немало — 2 тыс. руб-
лей за штуку. Но запас модных аксессуа-
ров от кумира разлетелся за 20 минут.

А вот концерт группы «Чайф» из-за  
запретов всё-таки пришлось пере-

нести — с изначально обозначенного 
20 марта аж на 30 октября. По словам 
продюсера коллектива Дмитрия Гройс-
мана, обсуждались самые разные ва-
рианты, в том числе и тот, к которому 
прибегнул Линдеманн.

— Концерт Тилля был в воскресенье, 
зрители могли пойти на это. Наш же пла-
нировался на пятницу — в три часа дня 
большинство зрителей работают и вряд 
ли смогут прийти. Поэтому решили сме-
стить его на осень.

Говоря о финансовых потерях, Гройс-
ман отметил, что они, конечно, есть, 
но пока несильные — концерты в регио-
нах всё ещё идут по расписанию. Одна-
ко в случае изменения ситуации убыт-
ки будут серьёзными.

�� «НЕ ДО МОДЫ»

Коронавирус внёс свои коррективы 
и в работу российской недели моды — 
Mercedes-Benz Fashion Week. Ещё в ми-
нувшую пятницу руководство Наци-
ональной палаты моды объявило 
о сокращении международной про-
граммы (её пообещали перенести 
на следующий сезон) и ограничении 
количества гостей.

На входах в Манеж собирались уста-
новить систему дистанционного изме-
рения температуры тела, увеличить 
количество дежурных бригад скорой 

медицинской помощи и частоту сани-
тарной обработки. Также в Манеже пла-
нировали установить более 30 диспен-
серов для бесконтактной обработки рук 
антисептическими средствами. Но уже 
к понедельнику было принято и согла-
совано окончательное решение — отме-
нить модный смотр.

Впрочем, труды дизайнеров даром 
не пропадут — неделя пройдёт вирту-
ально. У Национальной палаты моды 
в этом большой опыт — они регулярно 
делают прямые трансляции в интернете, 
используя и VR, и 3D-технологии.

— Коллекции будут продемонстри-
рованы, просто немного в другом фор-
мате, — заявил «Известиям» президент 
Национальной палаты моды Александр 
Шумский. — Мы не можем и не должны 
брать на себя ответственность за здо-
ровье коллег, моделей, дизайнеров, го-
стей, журналистов.

�� «КИНА НЕ БУДЕТ»

Решили не рисковать здоровьем и пред-
ставители киносообщества. Первыми 
в жернова коронавируса угодили свет-
ские премьеры. На 16 марта в киноцен-
тре «Октябрь» был запланирован показ 
фильма «Номер один» режиссёра Миха-
ила Расходникова с Филиппом Янков-
ским, Ксенией Собчак, Риной Гришиной, 
Игорем Миркурбановым и другими ар-
тистами в главных ролях. Но произво-
дящая компания решила не рисковать 
и отменить показ.

Следом пришла новость об отмене 
премьеры картины «На острие» со Свет-
ланой Ходченковой, Сергеем Пускепа-
лисом и Стасей Милославской в главных 
ролях. По словам продюсера картины 
Елены Гликман, светский показ ни-
кто не запрещал, однако большинство 
приглашённых предпочли не приходить 
на массовый показ.

— Живём в условиях неопределённо-
сти, — поделилась с «Известиями» Еле-
на Гликман. — Снять кино с проката или 
перенести его даты? А вдруг мы этим 
подставим кинотеатры и зрителя? От-
ветов нет.

Теперь же не состоятся не только 
светские премьеры, но и обычные ки-
нопоказы в залах больше 50 мест. Как 
действовать в этой ситуации — деяте-
лям культуры предстоит определиться.

Культура

Пока все дома
Как видеосервисы привлекают клиентов во время пандемии

Анастасия Гаврилюк 

О течественные онлайн-кинотеатры 
на фоне эпидемии COVID-19 нача-

ли обнулять стоимость подписок. К ним 
в ближайшее время присоединятся игро-
вые сервисы и книжные интернет-мага-
зины, рассказали «Известиям» участни-
ки рынка. Ранее More.tv на месяц открыл 
доступ ко всему контенту, ivi предло-
жил оформить подписку за один рубль, 
а Premier обнулил стоимость части кон-
тента. Эксперты говорят, что со стороны 
компаний это не благотворительность — 
таким образом площадки привлекают 
к себе новых клиентов, которые после 
промопериода могут начать платить 
за подписку. Около 10–15% воспользо-
вавшихся такой акцией в дальнейшем 
будут покупать доступ на ресурсы, оце-
нили аналитики.

�� КИНО БЕЗ ГРАНИЦ

Тенденцию задал PornHub, который 
на прошлой неделе открыл для всех жи-
телей Италии бесплатный премиальный 
доступ в связи с карантином. Эту идею 
переняли российские интернет-киноте-
атры, её обдумывают и другие ресурсы.

Так, онлайн-кинотеатр More.tv 
с 16 марта на месяц обеспечил бесплат-
ный доступ ко всему своему контенту, 
включая премиальный, который ранее 
был доступен только по платной под-
писке. Речь идёт о премьерах сериалов 

и фильмов, прямых эфирах платных те-
леканалов и спортивном разделе. Это 
предложение действует в рамках со-
циальной акции в поддержку граждан, 
находящихся на домашнем каранти-
не, а также кампании по борьбе с коро-
навирусом, сообщили в More.tv. Чтобы 
получить бесплатный доступ, любо-
му пользователю необходимо зареги-
стрироваться на сайте сервиса и ввести 
в своём личном кабинете необходимый 
промокод. Бесплатный доступ к подпи-
ске и контенту онлайн-кинотеатра так-
же будет открыт в видеосервисе Wink 
от «Ростелекома», добавили в компании.

Ivi, в свою очередь, запустил ак-
цию, по которой один месяц доступа 
к подписке онлайн-кинотеатра стоит 
1 рубль для всех новых пользователей. 
Активировать подписку можно в пери-
од с 16 марта до 15 апреля, сообщили 
в компании. У компании есть контент, 
доступный по рекламной модели для 
всех пользователей на карантине.

Интернет-кинотеатр Okko запустил 
чат-бот под названием Okkobro, кото-
рый выдаёт промокод на пакет подписок 
«Оптимум» на 14 дней. Для этого нужно 
приложить фото, подтверждающее на-
хождение пользователя дома, например 

селфи на фоне обстановки или же с до-
машним животным. Предложением мо-
гут воспользоваться все пользователи.

Megogo с 16 марта значительно уве-
личил библиотеку бесплатного кон-
тента на своей площадке, сообщил 
генеральный директор российского 
подразделения компании Виктор Че-
канов. Он не пояснил, как именно была 
расширена фильмотека.

«Ростелеком» открыл нетарифици-
руемый доступ к отечественным филь-
мам и сериалам, а также детскому и об-
разовательному контенту на платформе 
Wink, сообщили в пресс-службе опера-
тора.

Онлайн-кинотеатр Premier открыл 
бесплатный доступ к контенту произ-
водства «Газпром-Медиа», сообщили 
в компании. Кроме сериалов это так-
же реалити-шоу, документальные и ху-
дожественные фильмы, комедийные 
проекты, а также добавленные онлайн-
трансляции нескольких телеканалов, 
отметили в компании.

В пресс-службе Tvzavr сообщили, что 
предоставят бесплатный доступ к сер-
вису на три месяца всем, кто пришлёт 
фото больничного листа.

«Кинопоиск HD» предоставляет бес-
платную подписку до конца апреля 
по специальному промокоду, по нему 
же можно получить доступ к подписке 
на «Яндекс.Музыка», а также к скидкам 
в «Яндекс.Такси», сообщили в пресс-
службе компании.

Впрочем, не только видеосервисы 
проводят акции. Издательство «Бомбо-
ра» (подразделение «Эксмо», специали-
зирующееся на литературе non-fiction) 

совместно с интернет-магазином книг 
«Литрес» планирует предлагать скидки 
на электронные аудиокниги, сообщили 
в компании. В подборки будут входить 
произведения по научно-популярной 
медицине, позволяющие разобраться 
в вопросах здоровья, в частности им-
мунитета и т.д.

Интернет-провайдер «ЭР-Телеком» 
(работающий под брендом «Дом.ru») 
в ближайшее время предложит поль-
зователям несколько акций для тех, кто 

проводит время дома из-за ситуации 
с коронавирусом, сообщили в пресс-
службе оператора.

— На данном этапе мы находимся 
в процессе согласования предложе-
ний с нашими партнёрами, — добави-
ли в компании.

В Mail.ru «Известиям» сказали, что 
обсуждают вопрос о введении акций 
на «Игры Mail.ru».

�� КТО НА НОВЕНЬКОГО

Онлайн-кинотеатры часто проводят 
акции, предлагая, например, бесплат-
ный доступ за определённые покупки 
у партнёров. Для них это важный канал 

привлечения новых клиентов, пояснил 
ведущий аналитик Ассоциации элек-
тронных коммуникаций Карен Казарян.

По его словам, это достаточно эф-
фективный способ получить новых 
пользователей, хотя самый действен-
ный — предустановка приложений ки-
нотеатров на телевизорах с поддерж-
кой Smart TV.

Карен Казарян отметил, что 
в странах, где карантин более жёст-
кий, например в Италии и Китае, мож-
но наблюдать прирост потребле-
ния онлайн-видео минимум на 20%, 
а то и больше. Поэтому онлайн-кино-
театры могут заработать на эпидемии, 
сделал вывод эксперт.

По словам генерального директора 
Ассоциации интернет-видео Алексея 
Бырдина, подобные акции повышают 
лояльность пользователей, что позво-
ляет привлекать новых клиентов, а так-
же удерживать уже имеющихся.

Директор департамента ТВ и контен-
та J’son & Partners Consulting Дмитрий 
Колесов отметил, что для онлайн-ки-
нотеатров бесплатный доступ новым 
пользователям — это классический 
маркетинговый ход, в данном случае 
ещё и под видом социальной ответ-
ственности. С помощью таких акций 
компании привлекают новых клиен-
тов на свою площадку. Сначала люди 
привыкают к новой потребности смот-
реть видео через определённый ресурс, 
а впоследствии оформляют постоян-
ную подписку. Правда, по оценке экс-
перта, не более 10–15% клиентов, вос-
пользовавшись бесплатным периодом, 
начинают позже платить за контент.

« ПРИКОСНУТЬСЯ К КУМИРУ — НАСТОЯЩИЙ  
ПРАЗДНИК! ЕСЛИ БЫ ГАРУ БОЛЕЛ, НЕ СТАЛ БЫ  
ВЫСТУПАТЬ. А О ЕГО ПОЦЕЛУЕ Я БУДУ ПОТОМ  

ВНУКАМ РАССКАЗЫВАТЬ

Не более 10–15% 
клиентов, воспользо-
вавшись бесплатным 
периодом, начинают 
позже платить  
за контент

Большой театр отменил все спектакли и гастроли до 10 апреля

В России старт «Бладшота» выглядит гораздо убедительнее, чем в США
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Смягчить удар

Александр Пашков

Хоккейный вратарь

С итуация с коронавирусом зашла очень 
далеко, поэтому решения об отмене 

массовых мероприятий, включая спор-
тивные, уже не удивляют. Сегодня это ло-
гично на фоне всеобщей угрозы здоровью 
людей на планете. Не знаю, как поведут 
себя другие российские спортивные ор-
ганизации, но Континентальная хоккей-
ная лига (КХЛ) уже объявила о недельной 
приостановке розыгрыша Кубка Гагари-
на, а такие клубы, как «Йокерит» и «Ба-
рыс», уже вынуждены сниматься с со-
ревнований.

Вопрос серьёзный. Поэтому мин-
дальничать не стоит. И не нужно ста-
вить чьи-то интересы выше здоровья 
людей.

Вполне вероятно, что сезон могут 
вообще отменить — не только в КХЛ, 
но и в других видах спорта. Потому что 
мы видим: ситуация экстраординарная. 
Не только у КХЛ и не только у России. 
Я прожил уже 75 лет, но на моей памя-
ти опасность такой степени возникает 
впервые — опасность заражения, эпи-
демии. Такое уже случалось в истории — 
можно вспомнить, как несколько веков 
назад Европу сразила эпидемия чумы. 
А более 100 лет назад человечество 
столкнулось с испанкой. И это приво-
дило к опустошительным последстви-

ям — массовой гибели людей. И сейчас 
ситуация схожая. Собственно говоря, 
COVID-19 официально признан панде-
мией. И сейчас главным является здо-
ровье людей, а также сохранение всех 
государственных институтов, ответ-
ственных за решение проблемы. Речь 
не только об организациях здравоохра-
нения, но и промышленности, так как 
от неё зависит обеспечение людей пи-
танием и лекарствами.

Для того чтобы все эти структу-
ры функционировали с максималь-
ной пользой, спортивные и другие мас-
совые мероприятия могут принести 
в жертву свои интересы. И уже при-
носят, судя по тому, как отменяются 
или приостанавливаются соревнова-
ния по всему миру. Все меры возможны, 
если они помогут погасить эту эпиде-
мию и нормализовать ситуацию.

Остаётся только, чтобы каждый от-
дельный человек максимально серьёз-
но и ответственно относился ко всем 
профилактическим мерам. Потому 
что от этого зависят жизни нас самих, 
а также наших родных и близких. Мне 
трудно давать советы. Я сам впервые 
в такой ситуации. Думаю, сейчас до-
статочно информации о случившемся. 
Необходимо следовать всем рекомен-
дациям Минздрава. Государственным 
организациям нужно максимально ин-
формативно доносить до людей че-
рез СМИ план действий, а гражданам — 
со всей внимательностью относиться 
ко всем рекомендациям, которые дают 
врачи, а также руководители страны, 
регионов, городов. Это необходимо для 
решения проблем, особенно в Москве 
и крупных городах, где из-за массового 
скопления людей на улицах или в обще-
ственном транспорте особенно велик 
риск распространения вируса. И сейчас 
все жители страны — от простых граж-
дан до руководства — должны сооб-
ща и ответственно сделать всё, чтобы 
как-то смягчить удар, который наносит 
эта болезнь.

Спорт

«Готовы выступить без зрителей»
Пятикратная чемпионка мира по синхронному плаванию Марина Голядкина —  
о тренировках перед Олимпиадой, подводных рекордах и любви к балету

Тимур Ганеев

В 2015 году уроженка Донецка Марина 
Голядкина сменила спортивное граж-

данство и получила возможность высту-
пать за сборную России по синхронно-
му плаванию. За пять лет спорт сменка 
успела стать пятикратной чемпионкой 
мира, выиграть четыре золота континен-
тального первенства и получить звание 
заслуженного мастера спорта России. 
Сейчас она в составе сборной проходит 
финальный этап подготовки к Олимпий-
ским играм-2020 в Токио, которые мо-
гут быть перенесены из-за угрозы рас-
пространения коронавируса. В интервью 
«Известиям» Марина Голядкина расска-
зала о том, как поддерживать себя в иде-
альной форме, о секретной произволь-
ной программе и позитивном отношении 
к мужчинам-синхронистам.

Как сейчас проходят ваши трениров-
ки? Что-то изменилось в связи с отме-
ной спортивных стартов по всему миру?

Тренировочный процесс идёт 
в обычном режиме. Мы не отвлекаем-
ся на информационный фон, но, конеч-
но, хочется, чтобы всё это побыстрее 
закончилось и наш спортивный кален-
дарь стал предсказуемым. В данный мо-
мент мы готовимся к чемпионату Евро-
пы в Будапеште. Он намечен на конец 
мая, и его пока не отменили. Верим, что 
вспышки COVID-19 пройдут к этому мо-
менту. 

Сдавали ли вы тесты на коронавирус?
Нет, так как у нашей команды нет 

симптомов, мы все здоровы. Но на спор-
тивной базе усилили пропускной ре-
жим — при въезде на «Озеро Круглое» 
у всех проверяют температуру. 

Высока вероятность, что Олимпиа-
ду-2020 могут провести без зрителей 

или перенести на следующий год. Ка-
кой из этих двух вариантов предпочти-
тельнее для вас?

Подготовка к Олимпиаде — тяже-
лейший четырёхлетний цикл. Любой 
спортсмен не представляет, как мож-
но перенести их на 2021 или 2022 год. 
Поэто му мы готовы выступать да же 

без зрителей. Хо-
тя, конечно, без 
бо ле л ьщ и ков 
не будет той ат-
мосферы празд-
ника.

Многие экспер-
ты считают, что 
на Олимпийских 
играх без зри-
телей не стоит 
ждать от спорт-
сменов обновле-
ния рекордов.

Когда ты по-
лучаешь эмоцио-
нальный заряд 
трибун, чувствуешь 
поддержку, и это по-
могает. Но всё же 
спортивные рекорды 

в первую очередь связаны с подготов-
кой спортсмена.

К Токио-2020 вы готовите новую про-
грамму?

Мы готовим новую произвольную 
программу, которую не будем показы-
вать нигде, кроме Олимпиады, а техни-
ческая программа у нас остаётся про-
шлогодняя.

Почему произвольная программа дер-
жится в секрете?

Часто происходит такая история: 
мы выступаем на соревнованиях и уже 
на следующий старт видим многие эле-
менты своей программы у других сбор-
ных. А на Играх-2020 мы хотим показать 
что-то новое и всех удивить.

Вы выступаете в команде с пятикратной 
олимпийской чемпионкой Светланой Ро-
машиной. Даёт ли она советы юным кол-
легам?

В нашем виде спорта состав сборной 
всегда делится на более опытных и но-
вичков. И это большая поддержка и по-
мощь, когда старшие девочки помога-
ют молодым. В синхронном плавании 
всё строится на слаженности и отто-
ченности движений. Многие нюансы 
мы должны понять, почувствовать сами. 
И подсказки старших коллег, что испра-
вить просто необходимо.

По уровню влияния Ромашину 
можно уже сейчас считать одним 
из членов тренерского штаба?

Нет, у нас есть чёткое раз-
деление. Света — член нашей 
команды, и нельзя сказать, 
что она тренер. Но в свя-

зи с тем, что у неё боль-
шой победный опыт, я ис-
пытываю к ней огромное 

уважение и всегда при-
слушиваюсь к её со-

ветам.

Вы говорили, 
что другая пя-

т и к р а т н а я 
о л и м п и й -
ская чем-
п и о н к а 
Анастасия 

Д авыдова 
очень помогла вам 

с переездом в Россию. Сейчас 
поддерживаете с ней связь?

Анастасия Семёновна 
остаётся моим личным тре-
нером, и в трудную минуту 
я всегда звоню ей, чтобы она 

дала мне напутствие, посове-
товала, как действовать в той 

или иной ситуации. Так что мы на свя-
зи почти каждый день.

Удаётся совмещать спорт с учёбой?
Да, я продолжаю учиться в магистра-

туре Московской государственной ака-
демии физической культуры. Конечно, 
совмещать непросто, но, учитывая, что 
я изучаю плавание, у меня получается 
всё успевать. После окончания карьеры 
мне было бы интересно освоить новую 
профессию, очень любопытна сфера 
моды. Уже думала о том, чтобы посту-
пить на дизайнера. Сейчас изучаю про-
граммы лучших университетов мира 
в этой области.

Многие до сих пор не могут привыкнуть 
к мужчинам в синхронном плавании. 
Ваше отношение к этому?

Синхронное плавание должно разви-
ваться. Верю, что в будущем болельщи-
ки привыкнут к мужчинам в нашем виде 
спорта. В фигурном же катании нормаль-
но относятся к фигуристам. Так что это 
вопрос времени. Конечно, пока парни 
при всём к ним уважении не дотягивают 
до уровня девочек. Это обусловлено вре-
менем, и постепенно их мастерство бу-
дет расти. Если процесс пойдёт быстро, 
то в синхронном плавании появится ещё 
один олимпийский комплект медалей.

Есть мнение, что синхронное плавание 
и художественная гимнастика в России 
находятся на таком подъёме из-за бога-
тых традиций в балете. Вы любите этот 
вид искусства?

Очень! Осенью у нас всегда чуть 
больше выходных, и мы всей семьёй ста-
раемся посещать все балетные премье-
ры. Ещё обожаю ходить в театр и на вы-
ставки современного искусства.

Насколько тяжело даётся создание при-
чёсок и макияжа перед выступлениями?

Нелегко приходилось моей маме, ког-
да я была маленькая. Сейчас же рука на-
столько набита, что всё делается очень 
быстро. На создание причёски с исполь-
зованием пищевого желатина уходит 
около 30 минут. Если говорить про ма-
кияж, то разминка заканчивается за 10–
15 минут до выступления, и за это время 
нам нужно поправить причёску, накра-
ситься и поменять купальник. Поэто-
му макияж мы делаем за 5 минут, мак-
симум за 7.

Светлана Ромашина говорила, что од-
нажды задерживала дыхание под во-
дой на 4,5 минуты. Вы когда-нибудь де-
лали это на рекорд?

Не пробовала. Но все девушки 
в сборной способны находиться под 
водой до 4 минут.

Севастиан Терлецкий

З авершившийся 22-й тур Россий-
ской футбольной премьер-лиги 

стал последним перед уходом элиты 
отечественного футбола на карантин. 
Из-за пандемии коронавируса розыг-
рыш нынешнего сезона национально-
го первенства приостановят. 

Все ведущие футбольные лиги 
мира уже остановили свои чемпио-
наты в прошедшие выходные. При 
этом у РПЛ до окончания сезона оста-
лось меньше туров, чем у объедине-
ний из топ-5, — всего 8. В Англии впе-
реди ещё 9 туров, во Франции — 10, 
в Испании и Германии — по 11, а в Ита-
лии — 12.

17 марта также пройдёт заседание 
УЕФА в формате видеоконференции. 
По его итогам будет решена дальней-
шая судьба еврокубков и чемпионата 
Европы. Шансов на то, что континен-
тальное первенство состоится в наме-
ченные сроки (с 12 июня по 12 июля), 
практически нет.

�� «ЗЕНИТ» — «УРАЛ»

Но не стоит забывать и о спортивной 
части сезона. В 22-м туре наконец про-
рвало лидера турнирной таблицы. «Зе-
нит», в предыдущих двух встречах РПЛ 
сыгравший две нулевые ничьи, разгро-
мил на своём поле «Урал» (7:1). Форвард 
Артём Дзюба оформил дубль и отдал 
одну голевую передачу. Это позволи-
ло ему единолично возглавить спи-
сок лучших бомбардиров (13) и асси-
стентов (10) лиги. А «Зенит» ещё более 
плотно укрепился на первой строчке 
из-за осечек конкурентов.

— С одной стороны, можно сказать, 
что «Зенит» окончательно снял все 
вопросы о чемпионстве, но с другой — 
история знает случаи, когда отыг-
рывалось и не такое преимущество, — 
заявил «Известиям» бывший форвард 

сборной России Сергей Кирья ков. — 
Всё зависит только от самих пи-
терцев. Им ни в коем случае нельзя 
расслабляться, несмотря на отрыв. 
Иначе потери очков, которые случа-
лись в первых двух турах после возоб-
новления сезона, могут повториться. 
Если говорить о Дзюбе, его показате-
ли можно объяснить тем, что он очень 
разноплановый футболист. Не боится 
брать на себя инициативу и при этом 
не забывает о партнёрах. Быстро и гра-

мотно оценивает развитие атак. В этом 
весь секрет.

�� «СОЧИ» — «КРАСНОДАР»

«Быкам» необходимо было побеждать, 
чтобы не допустить увеличения отры-
ва «Зенита». Но «Сочи» сейчас не оста-
новить. Александр Кокорин и компа-
ния обыграли со счётом 2:0 одного 
из лидеров РПЛ, добившись третьей 
победы подряд. Адлерский клуб под-

нялся уже на 11-ю строчку в таблице, 
ходя после первой части сезона плёл-
ся в самом конце. А «Краснодар» те-
перь отстаёт от «Зенита» на девять 
баллов.

— Честно признаться, результат 
очень удивил, — сказал «Известиям» 
бывший полузащитник «Краснода-
ра» Максим Деменко. — Но важно ска-
зать, что «Сочи» сыграл очень достойно 
и победил заслуженно. Команда сей-
час на ходу и показывает отличные ре-
зультаты. Что касается борьбы за чем-
пионство, то девять очков отставания 
у «Краснодара» — это очень много. За во-
семь туров отыграть такое практиче-
ски нереально.

�� «РОСТОВ» — «ЛОКОМОТИВ»

«Железнодорожники» проводили матч 
за третье место с дончанами, но уве-
ренная победа (3:1) в итоге принесла 
им вторую строчку в таблице. Всё бла-
годаря вышеупомянутой осечке «Крас-
нодара». Отставание «Локомотива» 

от «Зенита» также теперь составляет 
девять очков.

— «Ростов» хорошо начал, были мо-
менты, но атака просто засосала их, они 
отдали ей слишком много сил, — отме-
тил в беседе с «Известиями» бывший 
наставник дончан Сергей Балахнин. — 
Было очевидно, что «Локомотив» со-
вершит прорыв. Футболисты «Ростова» 
подустали после стартового отрезка, 
потеряли много сил и допустили ряд 
ошибок. «Железнодорожники» очень 
сильны, ровны во всех линиях, и они 
сыграли чётко, действовали согласно 
своему плану. Это и принесло результат.

�� ЦСКА — «УФА»

Армейцы продолжают терять очки. 
После возобновления сезона они 
не выиграли ещё ни одного матча 
и вылетели из четвертьфинала Куб-
ка России. Теперь армейцы сыграли 
на ноль ещё и с «Уфой». ЦСКА опустил-
ся на пятое место, и от ближайших 
преследователей в лице «Динамо» его 
отделяет всего шесть баллов.

— Я бы не сказал, что у ЦСКА игровой 
кризис, скорее кадровый, — заявил «Из-
вестиям» экс-тренер сборной России 
Борис Игнатьев. — Армейцы имеют за-
метное преимущество перед соперника-
ми, они управляют ходом большинства 
матчей, но не могут довести это до кон-
кретики. Большие трудности с атакую-
щими действиями в штрафной сопер-
ника. Безголевая серия объясняется 
отсутствием квалифицированной ата-
ки. А нападающий Фёдор Чалов далеко 
не в том состоянии, в котором ЦСКА мо-
жет на него рассчитывать в полной мере. 
Думаю, он сам это понимает и не может 
найти себя в роли голеадора.

Также в рамках 22-го тура РПЛ 
«Оренбург» уступил «Спартаку» (1:3), 
«Ахмат» проиграл «Динамо» (2:3), «Арсе-
нал» был слабее «Рубина» (0:1), а «Там-
бов» разгромил «Крылья Советов» (3:0). 
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Это не розыгрыш

Чемпионат России  
по футболу  
приостановят  
из-за коронавируса
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